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ОБСЕ бежит впереди паровоза,
или Тонкая грань между объективностью 
и предвзятостью

9 Серебряный призер Парижа        
Раман Салей: У меня впереди 
еще три соревнования по плаванию

124 Достойный ответ Иревану
МИД: Заявления Пашиняна, противоречащие 
азербайджано-армянскому процессу 
нормализации, вызывают сожаление

Мубариз МАМЕДЛИ, 
доктор философии 
по филологическим наукам

Иначе и не могло быть, ведь на 
время проведения Игр по велению 
верховных жрецов прекращались 
все войны. Участники, судьи и зри-

тели наряду со спортивным азар-
том демонстрировали друг другу 
уважение и почет. К турнирам до-
пускали исключительно законопо-
слушных граждан…

Таким же духом добропорядоч-
ного мира отличались Игры, воз-
рожденные уже Пьером де Куберте-

ном в XIX веке. Девиз Игр, предло-
женный великим французом, гласил: 
«Молодежь мира должна мерить-
ся силами в спортивных состяза-
ниях», а не на полях битв. 

И уже в самом начале открытия 
Олимпийских игр в Париже я все 
больше склонялся к мысли, что на-

верняка симптоматичным являет-
ся любое появление в наши дни со-
бытий, действий, актов, непосред-
ственно продолжающих основные 
идеи шпенглеровского «Заката Ев-
ропы». 

Дипломатия 
братства

Баку и Анкара 
совместно противостоят 
вызовам современного мира
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Общественное мнение окон-
чательно отвернулось от гла-

вы правительства Армении, так 
и не сумевшего перейти от изо-
билия слов к осязаемым делам 
на благо народа. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Пресс-конференция премьер-ми-
нистра Армении Никола Пашиняна 
еще никогда не была столь обильной 
для него, и не потому, что длилась «все-
го лишь» около 2 часов, а количество 
журналистов не превышало двух де-
сятков, а все потому, что ему пришлось 
«уйти в глухую защиту», оправдываясь 
в стиле, «почему Баку можно, а Ире-
вану - нет». 

Мы помним его триумфальное 
общение сразу с сотней коллег, когда 
он подобно павлину «распускал хвост 
и крылья», неся полную ахинею насчет 
тотальных реформ, ареста коррупци-
онеров и превращения Армении в но-
вую Швейцарии. С течением времени 
местные журналисты перестали видеть 
в нем единомышленника, и сегодня его 
информационный ресурс исчерпыва-
ется лишь официальными изданиями, 
плюс собственной газетой «Айкакан 
жаманак», управляемой его супругой 
Анной Акопян. Временным попутчи-
ком можно считать еще редакцию га-
зеты «Грапарак» (издание принадле-
жит теще спикера парламента Алена 
Симоняна Армине Оганян). 

Так и непонятый шутник 
Бывшие коллеги игнорируют 
премьер-министра Пашиняна
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Внеочередные парламент-
ские выборы, состоявшие-

ся накануне, - вторые по счету 
после февральской президент-
ской гонки, которые проведе-
ны на всей без исключения тер-
ритории страны, и это очеред-
ная страница успеха в новейшей 
истории Азербайджана. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Еще со времен Азербайджанской 
Демократической Республики 1918 
года наша страна обладает богатым 
опытом национальной государствен-
ности, фундаментально отстроен-
ной на основе уважения к челове-
ческому фактору. И по-настоящему 
демократические выборы депутатов 
в этом смысле - один из элементов 
проявления подлинного народовла-
стия. С политической точки зрения 
весьма символично участие в изби-
рательном процессе представителей 
всех регионов, помноженное на ма-
жоритарную модель, где позиции 

«обычных» соискателей мандатов 
перевешивают коллективные инте-
ресы политических партий. 

Тут следует учесть ряд моментов. 
Во-первых, укрепление политической 
независимости требует укрепления 
устойчивой и эффективной системы 
управления, способной адекватно 
реагировать на внутренние и внеш-
ние вызовы. В этом плане итоги вы-
боров дадут возможность не про-
сто обновить состав парламента, но 
и привлечь новых активных поли-
тиков и экспертов, обладающих не-
обходимыми знаниями и навыками 
для реализации реформ. 

Закрепляя победные достижения  
Суверенитет и целостность Азербайджана - 
не объект для обсуждений

Итоги выборов дадут 
возможность не про-

сто обновить состав 
парламента, но и при-

влечь новых актив-
ных политиков 

и экспертов
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Нищета духа, 
или Вертеп, безумием охваченный 

Послесловие к церемонии открытия 
парижской Олимпиады

Политический ландшафт Ев-
ропы подвергается серьез-

ным изменениям. Рост ультра-
правых движений ставит перед 
традиционными партиями но-
вые вызовы. В этом контексте 
стратегические решения, прини-
маемые лидерами левых и цен-
тристских партий, играют клю-
чевую роль в определении буду-
щего континента.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Недавние заявления политических 
лидеров Великобритании и Германии 
подчеркивают разные подходы к ре-
шению проблемы, которая грозит на-

рушить политическую и социальную 
стабильность. Как нацистский шторм, 
ультраправый популизм продолжает 
захватывать умы и сердца избирателей, 
вынуждая политических лидеров ис-
кать новые пути противостояния этой 
угрозе. Вопрос - удастся ли им сохра-
нить приверженность прогрессивным 
ценностям или они будут вынуждены 
уступить давлению радикалов?

В условиях нарастающего кризи-
са идентичности, который охватывает 
левые и центристские партии, полити-
ческие игроки вынуждены лавировать 
между желанием удержать свои тра-
диционные электораты и необходимо-
стью противостоять новому вызову. 

Политический гамбит, 
или Как Европа разрывается между прогрессом 

и ультраправым популизмом
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После просмотра открытия XXXIII Олимпийских игр попы-
тался осмыслить увиденное с точки зрения основополагаю-

щих принципов священных с античных времен Олимпийских игр. 
Как-никак праздник, связанный с Играми, оказал значительное 
влияние на устройство древнего общества. 

Выбор сделан!
Президент Ильхам Алиев, первая леди Мехрибан Алиева 
и их дочь Лейла Алиева проголосовали
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Оправдать высокое доверие
Центральная избирательная комиссия обнародовала 
предварительные результаты выборов в Милли Меджлис

Председатель Центральной изби-
рательной комиссии Азербайд-
жанской Республики Мазахир 
Панахов провел пресс-конферен-
цию по предварительным ито-
гам выборов в Милли Меджлис.

Мазахир Панахов отметил, что 
в Центральную избирательную ко-
миссию уже поступили результаты 
5895 участков по 125 округам, то 
есть 91 процент данных с участков.

Затем председатель Централь-

ной избирательной комиссии довел 
до внимания список кандидатов, 
лидирующих по предварительным 
результатам голосования.
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1 сентября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев принял министра ино-
странных дел Республики Сер-
бия Марко Джурича.

Министр иностранных дел Сер-
бии передал главе нашего государ-
ства приветствия Президента Алек-
сандара Вучича.

Пожелав успехов в связи с про-
водимыми в Азербайджане внеоче-
редными парламентскими выбора-
ми, Марко Джурич с удовлетворе-
нием отметил достижения нашей 
страны под руководством Прези-
дента Ильхама Алиева.

Министр иностранных дел 
Сербии поздравил с проведением 
COP29 в Азербайджане, подчеркнул,  

что наша страна построила новые 
партнерские сети и отношения на 
глобальной арене.

Президент Ильхам Алиев побла-
годарил за приветствия Александа-
ра Вучича, попросил передать и его 
приветствия Президенту Сербии.

С удовлетворением вспомнив 
встречи с Президентом Вучичем 
как в Азербайджане, так и в Сер-
бии, глава нашего государства под-
черкнул, что его дружеские и пар-
тнерские отношения с Президентом 
Сербии придают серьезный импульс 
развитию двусторонних отношений.

Отметив, что Сербия является 
другом и стратегическим партне-
ром Азербайджана, между нашими 
странами и народами установились 
искренние отношения, Президент  

Ильхам Алиев сказал, что это прояв-
ляется в развитии сотрудничества во 
всех сферах. Глава государства под-
черкнул, что дружественные отноше-
ния между Азербайджаном и Сер-
бией очень важны  не только с точки 
зрения двусторонних отношений, но 
и в плане придания импульса раз-
витию сотрудничества между Бал-
канским и Кавказским регионами 
в региональной плоскости.

Президент Ильхам Алиев ска-
зал, что в процессе обеспечения 
своего суверенитета и территори-
альной целостности Азербайджан 
столкнулся с двойными стандарта-
ми, несправедливостью, подходами, 
противоречащими нормам и прин-
ципам международного права. Од-
нако, несмотря на все это, Азербайд-

жан своей волей полностью обеспе-
чил территориальную целостность 
и суверенитет.

На встрече было выражено удов-
летворение развитием сотрудничества 
между нашими странами в энерге-
тической сфере. Было отмечено, что 
Сербия уже играет транзитную роль 
в экспорте энергоресурсов Азербайд-
жана в другие европейские страны, 
в том числе балканские. Была еще 
раз подчеркнута взаимная поддерж-
ка наших стран в рамках междуна-
родных организаций, в частности, 
их принципиальные подходы в во-
просах территориальной целостно-
сти и суверенитета.

В ходе беседы состоялся обмен 
мнениями по различным сферам со-
трудничества.

Уважаемый Садыр Нургожоевич!
От своего имени и от имени наро-

да Азербайджана передаю Вам и в Ва-
шем лице всему вашему народу самые 
искренние поздравления и наилуч-
шие пожелания по случаю 31 Авгу-
ста - Дня независимости.

Крупномасштабные программы 
и проекты, реализуемые под Вашим 
руководством в братском Кыргыз-
стане, служат всестороннему разви-
тию вашей страны, социально-эко-
номическому прогрессу и благосо-
стоянию вашего народа.

Расширяющиеся день ото дня 
и поднявшиеся на уровень страте-
гического партнерства азербайджа-
но-кыргызские связи черпают силу 
из воли наших народов, исторически 
живших в условиях дружбы и свя-
занных друг с другом неразрывными 
узами взаимного уважения, которое 
они питают друг к другу. Вызывает 
удовлетворение, что за минувший 
период наши межгосударственные 
отношения, получив развитие  бла-
годаря совместным усилиям, всту-
пили в новый этап. Несомненно, 
наши взаимные визиты и регуляр-
ные встречи создали для этого хо-
рошие условия.

Сегодня сотрудничество меж-
ду нашими странами успешно раз-
вивается в ряде сфер, в частности 
в торговой, экономической, инвести-
ционной и транспортной областях. 
Уверен, что совместными усилиями 
мы добьемся реализации имеюще-
гося потенциала партнерства, даль-
нейшего расширения наших тради-
ционно дружественных отношений 
и эффективного взаимодействия на 
благо наших братских народов.

Высоко оцениваю Ваш визит 
в Шушу в начале июля для участия 
в неформальном Саммите глав го-
сударств Организации тюркских го-
сударств и проведенные нами об-
суждения.

В этот праздничный день желаю 
Вам крепкого здоровья, счастья, успе-
хов в делах, братской Кыргызской 
Республике - постоянного благопо-
лучия и процветания.

С уважением

Ильхам АЛИЕВ,
Президент 

Азербайджанской 
Республики

г.Баку, 28 августа 2024 года

Уважаемый Шавкат Миромонович!
Дорогой Брат!
Рад от своего имени и от име-

ни народа Азербайджана сердечно 
поздравить Вас и в Вашем лице весь 
братский народ Узбекистана и пере-
дать наилучшие пожелания по слу-
чаю 1 сентября - Дня независимости.

Благодаря Вашему решительно-
му руководству и многогранной де-
ятельности Узбекистан, динамич-
но продвигаясь по пути социально- 
экономического развития, добился 
значительных успехов и достижений. 
В основе всего этого лежат Ваш неу-
станный труд, большое доверие ва-
шего народа к проводимой под Ва-
шим руководством государствен-
ной политике и поддержка им этой 
политики. Мы радуемся всем успе-
хам вашей братской страны, ее эко-
номическому прогрессу, растущему 
с каждым днем авторитету в мире 
и в регионе, гордимся этим.

Государственный визит, который 
я совершил несколько дней назад 
в вашу прекрасную страну, придал 
новый импульс развитию азербайд-
жано-узбекских отношений. Высо-
ко ценю Вашу решимость и дальше 
углублять наше межгосударственное 
сотрудничество, выражаю уверен-
ность, что мы в кратчайшие сроки 
реализуем обсужденные нами планы.

Можно с гордостью отметить, что 
азербайджано-узбекские отноше-

ния, построенные на прочной друж-
бе и братстве, с каждым днем все 
больше развиваются и обогащают-
ся новым содержанием. Расширение 
и углубление наших двусторонних 
отношений во всех сферах основа-
но на сильной политической воле, 
взаимных вере и доверии.

Достигнутые в результате интен-
сивных взаимных визитов и встреч на 
высоком уровне важные договорен-
ности, намеченные новые направле-
ния партнерства, подписанные мно-
гочисленные документы являются 
наглядным свидетельством всесто-
роннего развития нашего стратеги-
ческого партнерства по восходящей 
линии.

Уверен, что мы и впредь успешно 
продолжим наши совместные уси-
лия на пути укрепления азербайд-
жано-узбекской дружбы и братства, 
дальнейшего расширения нашего 
сотрудничества.

В этот праздничный день желаю 
Вам крепкого здоровья, счастья, успе-
хов в Вашей славной и ответствен-
ной деятельности, братскому народу 
Узбекистана - постоянного спокой-
ствия, благополучия и процветания.

С уважением
Ильхам АЛИЕВ,

Президент 
Азербайджанской 

Республики
г.Баку, 29 августа 2024 года

Уважаемый господин Президент!
От своего имени и от имени наро-

да Азербайджана передаю Вам и все-
му вашему народу самые искренние 
поздравления по случаю националь-
ного праздника - Дня Конституции 
Словацкой Республики.

Сегодня отношения между Азер-
байджаном и Словакией находятся 
на пути динамичного развития. Вы-
ражаю уверенность, что наше эффек-
тивное взаимодействие в энергетиче-
ской сфере будет успешно продолжено 
и в других областях и направлени-
ях. Верю, что, используя имеющи-
еся возможности, мы совместными 
усилиями добьемся развития азер-
байджано-словацких дружествен-

ных отношений, углубления  взаи-
мовыгодного сотрудничества как 
на двусторонней, так и на много-
сторонней основе в интересах на-
ших народов.

В столь знаменательный день же-
лаю Вам крепкого здоровья, успе-
хов в делах, дружественному наро-
ду Словакии - постоянного благо-
получия и процветания.

С уважением

Ильхам АЛИЕВ,
Президент 

Азербайджанской 
Республики

г.Баку, 29 августа 2024 года

Ваше величество!
От своего имени и от имени на-

рода Азербайджана рад поздравить 
Вас и в Вашем лице весь ваш народ 
с национальным праздником - Днем 
независимости Малайзии.

Мы придаем особое значение 
развитию и укреплению отноше-
ний дружбы и сотрудничества между 
Азербайджаном и Малайзией. Верю, 
что мы будем прилагать совместные 
усилия для успешного продолжения 
наших межгосударственных отно-
шений и сотрудничества в интере-
сах наших народов. Надеюсь, что мы 

будем тесно сотрудничать с Малай-
зией в сфере борьбы с изменением 
климата в рамках COP29, которая 
пройдет в ноябре в Баку.

В столь радостный день желаю 
Вам крепкого здоровья, счастья, успе-
хов в делах, а дружественному на-
роду Малайзии - постоянного бла-
гополучия.

С уважением
Ильхам АЛИЕВ,

Президент 
Азербайджанской 

Республики
г.Баку, 28 августа 2024 года

Первый вице-президент Азер-
байджана Мехрибан Алиева по-
делилась публикацией по слу-
чаю победы азербайджанского 
паратаэквондиста  Имамеддина 
Халилова на летних Паралим-
пийских играх «Париж-2024».

Представляем эту публикацию:
«Азербайджанский паратаэквон-

дист Имамеддин Халилов - золотая 
медаль! Турецкий паратаэквондист 
Фатих Челик - серебряная медаль! 
Поздравляю обоих спортсменов, же-

лаю им новых побед! Да хранит Вели-
кий Аллах Азербайджан и Турцию!»

Первый вице-президент Мехри-
бан Алиева поделилась публи-
кацией в связи с завоеванием 
азербайджанским параплов-
цом Раманом Салеем серебря-
ной медали на летних Паралим-
пийских играх «Париж-2024».

Представляем публикацию:
«Серебряная медаль! Парапловец 

Раман Салей достойно представил 
Азербайджан на летних Паралим-
пийских играх «Париж-2024»! Ис-
кренне поздравляю нашего спорт-

смена, желаю ему сил, энергии и  
новых побед!»

Мощный импульс развитию отношений
Президент Ильхам Алиев принял министра иностранных дел Сербии

Мехрибан Алиева поздравила  
Рамана Салея, завоевавшего  

серебряную медаль  
на Паралимпийских играх

Президенту Кыргызской Республики
Его превосходительству

господину Садыру Жапарову

Президенту Республики Узбекистан
Его превосходительству

господину Шавкату Мирзиёеву

Президенту Словацкой Республики
Его превосходительству

господину Петеру Пеллегрини
Королю Малайзии

Его величеству Султану Ибрагиму

1 сентября прошли внеочеред-
ные выборы в Милли Меджлис 
Азербайджанской Республики.

Президент Азербайджанской 
Республики Ильхам Алиев, первая 
леди Мехрибан Алиева и их дочь 
Лейла Алиева проголосовали на из-
бирательном участке №1 Сабаиль-
ского избирательного округа №7 го-
рода Баку, расположенном в сред-
ней школе №6.

Президент Ильхам Алиев вошел 
в помещение для голосования, взял 
бюллетень, прошел в кабину и затем 
опустил бюллетень в урну.

Затем проголосовали первая леди 
Мехрибан Алиева и Лейла Алиева.

Отметим, что на избирательном 
участке №1 Сабаильского избира-
тельного округа №7 города Баку за-
регистрировано 579 избирателей. 
В этом округе вели борьбу 8 кан-
дидатов.

Выбор сделан!
Президент Ильхам Алиев,  

первая леди Мехрибан Алиева  
и их дочь Лейла Алиева проголосовали

Мехрибан Алиева поздравила  
Имамеддина Халилова,  

завоевавшего золотую медаль  
на Паралимпийских играх
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А это, в свою очередь, позволит 
повысить качество законотворческой 
деятельности и усилить контроль за 
исполнительной властью. 

Во-вторых, восстановление тер-
риториальной целостности само по 
себе создает уникальные возможно-
сти для ускоренного экономического 
развития в масштабах всей страны, 
и в первую очередь освобожденных 
территорий. Эти регионы обладают 
значительным потенциалом для эко-
номического роста, включая сельское 
хозяйство, промышленность и туризм. 

В-третьих, в этом контексте но-
вый парламент опять же впервые бу-
дет иметь возможность разработать 
и утвердить стратегические програм-
мы для всей республики, направлен-
ные в том числе на интеграцию воз-
рождаемых территорий в общенаци-
ональную экономику и повышение 
уровня жизни населения. 

Иными словами, проявленная на-
кануне на всех избирательных участ-
ках активность электората - доказа-
тельство зрелости гражданского са-
мосознания, когда люди голосуют не 
за горлопанов с дешевыми лозунгами, 
а за идею главы государства о дости-
жении очередного переломного эта-
па в укреплении политической и эко-
номической независимости страны, 
реализации собственной модели раз-
вития и долгосрочного обеспечения 
национальных интересов, независи-
мо от раздраженных голосов в Па-
риже, Вашингтоне и иных столицах. 

Сегодня ни одна уважающая себя 
международная организация, вклю-
чая ООН и Движение неприсоеди-
нения, не говоря о тюркском и ис-
ламском мире, не сохранила в файлах 
и на сайтах когда-то расхожие поня-
тия, типа «нкр», «самоопределение 
и достойное возвращение» карабах-
ских армян. Тем самым мировое со-
общество, за несущественными ис-
ключениями, окончательно признало 
новые реалии, сложившиеся по ито-
гам второй Карабахскйо войны 2020 
года и точечной антитеррористиче-
ской операции 19-20 сентября про-
шлого года. 

Президент Ильхам Алиев, будучи 
прагматичным политиком глобального 
уровня, уверенным в правоте и исто-
рической справедливости азербайд-
жанского народа, сразу же закрепил 
достижения на общественно-полити-
ческом поле, объявив начало новой 
эпохи. И 7 февраля население стра-
ны впервые за годы независимости 
сначала на внеочередных выборах за-
служенно продлило срок полномочий 
главы государства на всей суверен-
ной территории Страны огней, пятая 
часть которой была несправедливо от-
чуждена на протяжении трех десяти-
летий в пользу сепаратистов. И затем 
уже, как следствие, 1 сентября в про-
должение победного шествия состо-
ялись внеочередные парламентские 
выборы, а замкнут цикл декабрьские 
выборы в местные муниципалитеты, 
в том числе на возрождаемых террито-
риях Карабаха и Восточного Зангезу-
ра, - это ли не самая блестящая побе-
да справедливости и восстановления 
попранных прав миллиона с лишним 
бывших беженцев и вынужденных 
переселенцев?! 

Несомненно, у народа всегда есть 
выбор, и если принять во внимание, 
что до сих пор в пыли истории затеря-
лись десятки бывших империй, от ко-
торых остались одни названия, делаем 
вывод, что азербайджанскому народу 
в целом сильно повезло со своевремен-
ным воззванием к общенационально-
му лидеру Гейдару Алиеву, который 
после триумфального возвращения 
во власть 15 июня 1993 года букваль-
но спас государственность от распада. 
Сегодня мало кто помнит, что, глядя 
на карабахских армян, в начале 1990-
х в сепаратизм заигрались не только 

преступники, создавшие незаконные 
этнические образования, но и люди 
типа мятежного полковника Сурета 
Гусейнова, с чуть было не увенчав-
шейся успехом попыткой отчуждения 
города Гянджа и ряда прилегающих 
к нему районов на западе и юго-за-
паде страны. Как на этом фоне при-
знанному патриарху современной ге-
ополитики удалось в сжатые сроки 
освободить республику от мании ве-
личия неадекватных политиканов - 
вопрос к историкам, но факт, что уже 
через три года ему удалось выстро-
ить фундамент законности с приори-
тетом демократии и прав человека, 
а также глубинных военно-полити-
ческих и социальных реформ. 

Во внешней политике тоже все по-
лучалось на первый взгляд необы-
чайно легко: от восстановления ин-
теграционных внешнеэкономических 
цепочек, перевода товарно-производ-
ственных отношений на рельсы ре-
гулируемого капитализма вплоть до 
разработки нефтяной стратегии с под-
писанием «Контракта века», зримые 
плоды которого поэтапно преврати-
ли Азербайджан в одного из актив-
нейших игроков глобальной геополи-
тики. Это на долгие годы обеспечи-
ло поступательное развитие Страны 
огней, однако и карабахская темати-
ка была на первом плане внимания 
общенационального лидера. Именно 
благодаря гению патриарха геополи-
тики ни сепаратистам, ни Армении 
вместе с активной диаспорой, ни по-
стоянным членам Совбеза ООН, бо-
лее четверти века председательство-
вавшим в Минской группе ОБСЕ, так 
и не удалось добиться ни статуса, ни 
тем более «фактической независимо-
сти» марионеточного режима в ранее 
оккупированной части Карабахско-
го региона. 

Да, в бумажном документальном 
обороте коллективного Запада и нар-
ративах Европарламента, законода-
тельных органов Франции, Германии 
и США до сих пор присутствует фор-
мулировка «Нагорный Карабах», ко-
е-кто до сих пор словно спросонья бор-
мочет про «блокаду» и «повторение 
геноцида», но менее чем через три не-
дели исполнится ровно год, как это-
го бреда нет в практике дипломати-
ческого оборота ни де-факто, ни тем 
более де-юре. 

Сегодня перед гражданами интер-
национальной семьи Страны огней 
стоит перспектива освоения нового 
фронта созидательных работ в Ка-
рабахском и Восточно-Зангезурском 
регионах, возрождения полноценной 
жизни на разрушенных когда-то зем-
лях, позволяющих на века закрепить 
в общественном сознании чувство со-
хранения и усиления государствен-
ного суверенитета на каждой пяди 
земли. Вовсю идет процесс перефор-
матирования национальной иденти-
фикации, и уже подрастает новое по-
коление, которое даже не вспомнит 
при разгадывании кроссвордов, что 
такое «НКАО», хотя мы выросли на 
административных картах, где эта аб-
бревиатура раной кровоточила в серд-
цах каждого из нас. 

И уже совсем скоро наступит день, 
когда параллельно берегам Араза будут 
проложены железнодорожные и ав-
томобильные магистрали к землям 
древнего Нахчывана, что станет окон-
чательным приговором его вековому 
волюнтаристскому отторжению от ос-
новных территорий Азербайджана. 

Но и это не окончательная цель 
нашего народа - мы хотим, исходя из 
новых геополитических реалий и не-
зависимо от «мычания» завистников, 
будучи успешным субъектом между-
народного права со статусом абсо-
лютной самодостаточности, навести 
надежные мосты взаимопонимания 
и взаимовыгодного сотрудничества 
между всеми большими и малыми 
звеньями глобального взаимодей-
ствия Запада и Востока, Юга и Севера. 

Закрепляя  
победные достижения  

 1

1 сентября руководитель Адми-
нистрации Президента Азер-
байджанской Республики Са-
мир Нуриев проголосовал на 
избирательном участке №34 
Ясамальского второго изби-
рательного округа №16.

На этом избирательном участ-
ке также наблюдалась высокая явка 
избирателей.

Следует отметить, что выборы 
в Милли Меджлис впервые про-
ходили на всех суверенных терри-
ториях Азербайджана. Внеочеред-

ные выборы были организованы 
на 6478 избирательных участках. 
На нынешних выборах на 125 
мест претендовали 990 кандида-
тов. Число граждан, включенных 
в списки избирателей, составило  
6 миллионов 421 тысячу 960 человек.

На освобожденных от оккупа-
ции территориях создано 54 изби-
рательных участка.

Избирательный процесс отсле-
живали 598 международных наблю-
дателей. Число местных наблюдате-
лей составило 112 тысяч 749 человек. 
Голосование завершилось в 19.00.

Руководитель Администрации Президента Самир Нуриев  
проголосовал на избирательном участке №34

1 сентября на всей суверенной 
территории Азербайджанской 
Республики прошли выборы 
в Милли Меджлис VII созыва.

С утра на избирательном участ-
ке №2 Сабаильского избирательно-
го округа №7 наблюдалась высокая 
явка избирателей.

Премьер-министр Азербайд-
жанской Республики Али Асадов 
прибыл на этот избирательный уча-
сток и проголосовал.

На участке было зарегистриро-
вано 1343 избирателя.

***
Благодаря героизму победонос-

ного Верховного Главнокомандую-
щего и нашей доблестной Армии 

сегодня впервые на наших осво-
божденных от оккупации терри-
ториях проводятся парламентские 
выборы.

Об этом заявил журналистам 
премьер-министр Азербайджан-
ской Республики Али Асадов.

«Сегодня впервые парламент-
ские выборы охватывают всю тер-
риторию Азербайджана. Законода-
тельный орган, обладающий важной 
ролью в управлении государством - 
Милли Меджлис - имеет беспреце-
дентные заслуги в истории нашей 
современной государственности. 
Верю, что наш народ проголосует 
за самых достойных кандидатов. 
Желаю успехов депутатам, кото-
рые получат мандат», - отметил он.

Премьер-министр Али Асадов проголосовал на избирательном участке №2

Шарур-Садаракский изби-
рательный округ №1 - Зияфет 
Аскеров - 67,8 процента

Шарур-Кянгярлинский изби-
рательный округ №2 - Сиявуш 
Новрузов - 66,3 процента

Бабек-Шахбуз-Кенгерлинский 
избирательный округ №3 - Сат-
тар Мохбалыев - 55,8 процента

Нахчыванский городской из-
бирательный округ №4 - Эльдар 
Ибрагимов - 68,4 процента

Бабек-Нахчыван-Джульфин-
ский избирательный округ №5 - 
Ульвия Гамзаева - 55 процентов

Ордубад-Джульфинский из-
бирательный округ №6 - Вугар 
Рагимзаде - 67,1 процента

Сабаильский избирательный 
округ №7 - Нигяр Арпадараи - 
57,3 процента

Бинагадинский первый из-
бирательный округ №8 - Азай 
Гулиев - 57,4 процента

Бинагадинский второй из-
бирательный округ №9 - Кяма-
леддин Гафаров - 73,5 процента

Бинагадинский третий изби-
рательный округ №10 - Эльшад 
Мусаев - 57 процентов

Бинагади-Гарадагский изби-
рательный округ №11 - Сабина 
Хасаева - 68,4 процента

Хазарский первый избира-
тельный округ №12 - Солтан Ма-
медов - 50,9 процента

Хазарский второй избира-
тельный округ №13 - Гюльшан 
Пашаева - 48,3 процента

Хазар-Пираллахинский из-
бирательный округ №14 - Гюнай 
Эфендиева - 49,5 процента

Ясамальский первый избира-
тельный округ №15 - Ульви Гу-
лиев - 53,4 процента

Ясамальский второй избира-
тельный округ №16 - Эркин Га-
дирли - 49,4 процента

Ясамальский третий изби-
рательный округ №17 - Гёйде-
низ Гахраманов - 71,9 процента

Нариманов-Низами-Бинага-
динский избирательный округ 
№18 - Расим Мусабеков - 50,2 про-
цента

Наримановский первый изби-
рательный округ №19 - Хикмет 
Мамедов - 72 процента

Наримановский второй из-
бирательный округ №20 - Самир 
Велиев - 62 процента

Насими-Бинагадинский из-
бирательный округ №21 - Мала-
хат Ибрагимгызы - 62,4 процента

Насими-Ясамальский избира-
тельный округ №22 - Асим Мол-

лазаде - 58 процентов
Насими-Сабаильский изби-

рательный округ №23 - Зияд Са-
медзаде - 52 процента

Низаминский первый изби-
рательный округ №24 - Кёнуль 
Нуруллаева - 47,9 процента

Низаминский второй изби-
рательный округ №25 - Али Ах-
медов - 73,2 процента

Сабунчинский первый изби-
рательный округ №26 - Фазиль 
Мустафа - 49,5 процента

Сабунчинский второй изби-
рательный округ №27 - Арзухан 
Ализаде - 43,5 процента

Сабунчинский третий изби-
рательный округ №28 - Эльдар 
Гулиев - 48 процентов

Сабунчинский четвертый из-
бирательный округ №29 - Азер 
Аллахверанов - 45,2 процента

Сураханский первый изби-
рательный округ №30 - Севин-
дж Фаталиева - 61,7 процента

Сураханский второй изби-
рательный округ №31 - Гая Ма-
медов - 51,2 процента

Сураханский третий избира-
тельный округ №32 - Афет Гаса-
нова - 67,9 процента

Хатаинский первый избира-
тельный округ №33 - Захид Орудж 
- 58 процентов

Хатаинский второй избира-
тельный округ №34 - Михаил За-
белин - 68,2 процента

Хатаинский третий избира-
тельный округ №35 - Парвана 
Велиева - 72,8 процента

Хатаи-Сураханский избира-
тельный округ №36 - Гудрат Га-
сангулиев - 53,1 процента

Гарадагский избирательный 
округ №37 - Айдын Гусейнов - 
77,6 процента

Гянджинский первый избира-
тельный округ №38 Нагиф Гам-
заев - 67,1 процента

Гянджинский второй изби-
рательный округ №39 - Парвин 
Керимзаде - 69,3 процента

Гянджинский третий избира-
тельный округ №40 - Муса Гули-
ев - 66,4 процента

Гянджа-Самух-Геранбойский 
избирательный округ №41 - Муш-
фиг Джафаров - 63,2 процента

Сумгайытский первый изби-
рательный округ №42 - Хиджран 
Гусейнова - 76,6 процента

Сумгайытский второй избира-
тельный округ №43 - Тахир Мир-
кишили - 68,6 процента

Сумгайытский третий изби-
рательный округ №44 - Мехри-
бан Велиева - 36,5 процента

Сумгайытский четвертый из-

бирательный округ №45 - Саби-
на Салманова - 59,5 процента

Сумгайытский пятый изби-
рательный округ №46 - Эльнара 
Акимова - 62,8 процента

Сумгайыт-Абшерон-Гарадаг-
ский избирательный округ №47 
- Заур Шукюров - 44,5 процента

Абшеронский первый изби-
рательный округ №48 - Нигяр 
Мамедова - 61,6 процента

Абшеронский второй изби-
рательный округ №49 - Ризван 
Набиев - 46,7 процента

Абшеронский третий изби-
рательный округ №50 - Рамид 
Намазов - 59 процентов

Ширванский избиратель-
ный округ №51 - Гейдар Асадов 
- 67,3 процента

Евлахский избирательный 
округ №52 - Ильхам Мамедов - 
69,3 процента

Евлах-Мингячевирский из-
бирательный округ №53 - Али 
Гусейнли - 70,7 процента

Мингячевирский избиратель-
ный округ №54 - Айдын Мирза-
заде - 55,8 процента

Сиязан-Губа-Хызинский из-
бирательный округ №55 - Муш-
фиг Мамедли - 59,8 процента

Шабран-Хачмазский избира-
тельный округ №56 - Махир Су-
лейманлы - 59,6 процента

Хачмазский городской изби-
рательный округ №57 - Агалар 
Велиев - 64,2 процента

Хачмазский сельский изби-
рательный округ №58 - Севиль 
Микаилова - 49 процентов

Губинский избирательный 
округ №59 - Алибала Магер-
рамзаде - 57,4 процента

Губа-Гусарский избиратель-
ный округ №60 - Анатолий Ра-
фаилов - 52,3 процента

Гусарский избирательный округ 
№61 - Азер Бадамов - 56,6 про-
цента

Кюрдамирский избиратель-
ный округ №62 - Амина Агаза-
де - 54,7 процента

Гаджигабул-Кюрдамирский 
избирательный округ №63 - Ра-
фаэль Гусейнов - 52,8 процента

Сальянский избирательный 
округ №64 - Садиг Гурбанов - 
65,4 процента

Сальян-Билясувар-Нефтчалин-
ский избирательный округ №65 
- Гюнай Агамалы - 50,4 процента

Саатлинский избирательный 
округ №66 - Азиз Алекберов - 
64 процента

Сабирабадский избиратель-
ный округ №67 - Ахлиман Ами-
расланов - 68,5 процента

Сабирабад-Ширванский из-
бирательный округ №68 - Кямал 
Джафаров - 59,4 процента

Билясуварский избиратель-
ный округ №69 - Бахруз Магер-
рамов - 53,3 процента

Нефтчалинский избиратель-
ный округ №70 - Танзиля Рустам-
ханлы - 55,1 процента

Джалилабадский городской 
избирательный округ №71 - Ма-
лик Гасанов - 69,4 процента

Джалилабадский сельский из-
бирательный округ №72 - Эльман 
Насиров - 58 процентов

Масаллы-Джалилабадский из-
бирательный округ №73 - Фаза-
ил Ибрагимли - 50,6 процента

Масаллинский избиратель-
ный округ №74 - Машхур Ма-
медов - 64,9 процента

Ярдымлы-Масаллинский из-
бирательный округ №75 - Муса 
Гасымлы - 52,3 процента

Лянкяран-Масаллинский из-
бирательный округ №76 - Джа-
ваншир Пашазаде - 60,3 процента

Лянкяранский городской из-
бирательный округ №77 - Фа-
риз Исмаилзаде - 60,1 процента

Лянкяранский сельский из-
бирательный округ №78 - Анар 
Искендеров - 59,7 процента

Астаринский избирательный 
округ №79 - Рашад Махмудов - 
69,7 процента

Лерик-Астаринский избира-
тельный округ №80 - Васиф Га-
фаров - 56,3 процента

Имишлинский избиратель-
ный округ №81 - Рази Нурул-
лаев - 48,4 процента

Имишли-Саатлинский изби-
рательный округ №82 - Сайяд 
Салахлы - 54 процента

Бейляганский избирательный 
округ №83 - Шахин Исмаилов - 
68,2 процента

Физулинский избирательный 
округ №84 - Вугар Байрамов - 
56,3 процента

Физули-Агджабединский из-
бирательный округ №85 - Агиль 
Аббасов - 53,4 процента

Агджабединский избиратель-
ный округ №86 - Тахир Рзаев - 
67,6 процента

Гобустан-Шамахы-Исмаиллин-
ский избирательный округ №87 - 
Шахин Сеидзаде - 60,3 процента

Шамахинский избирательный 
округ №88 - Тамам Джафарова - 
48 процентов

Исмаиллинский избиратель-
ный округ №89 - Новрузали Асла-
нов - 55,4 процента

Оправдать высокое доверие
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В Азербайджане прошли вне-
очередные выборы в Мил-

ли Меджлис VII созыва. За 125 
мест в парламенте боролись 990 
кандидатов, 305 из которых яв-
ляются представителями 25 по-
литических партий. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Для наблюдения за внеочеред-
ными парламентскими выборами 
было зарегистрировано 112 тыс. 749 
местных наблюдателей. Более 65 тыс. 
из них - представители политиче-
ских партий. Зарегистрировано 598 
международных наблюдателей, кото-
рые представляют 51 организацию,  
69 стран. В связи с проведением вне-
очередных парламентских выборов 
зарегистрировано 227 наблюдате-
лей от ОБСЕ/БДИПЧ, 61 наблюда-
тель от ПА ОБСЕ.

В числе международных наблю-
дателей был и наш собеседник - на-
чальник управления внешней поли-
тики Администрации Президента 
Республики Беларусь Игорь Вик-
торович Секрета.

- Насколько я знаю, вы уже во 
второй раз приезжаете в качестве 
наблюдателя за выборами в Азер-
байджан. Каковы в целом ваши впе-
чатления от участия в наблюдатель-
ных миссиях?

- Вы правы, я уже во второй раз 
приезжаю в Баку в качестве междуна-
родного наблюдателя в составе мис-
сии СНГ. Впервые я был наблюдате-
лем на президентских выборах, про-
шедших в феврале текущего года. 
Впечатления от них у меня остались 
самые позитивные. Сюда я хотел бы 
отнести беспрецедентно высокую 
явку избирателей, хорошую орга-
низацию работы участковых изби-
рательных комиссий, расположение 
самих членов избиркомов к рабо-
те международных наблюдателей. 
К примеру, нам не создавали ника-
ких помех в работе, позволяли бесе-
довать с членами и председателем ко-
миссий, не мешали посмотреть, как 
организовано опечатывание урн для 
голосования, как начинают работы 
комиссии, и т.д. - то есть все нюансы 
работы избиркомов. В прошлый раз 
за день до выборов мне удалось по-
бывать в Абшеронский районе и об-
судить там ход подготовки к выбо-
рам. Сохраняя эту традицию, в ны-
нешний свой приезд в день выборов 
с утра я уже побывал на избиратель-
ных участках в Сумгайыте. 

Помимо наблюдения за выбора-
ми мне интересно посмотреть, как 
живут простые люди вне Баку, как 
у них организованы коммуникации, 
как работает транспорт. Разумеет-
ся, это не входит в мои обязанности 
международного наблюдателя. Это 
интересно мне лично, как человеку, 
гражданину страны, которая под-
держивает с Азербайджаном теплые 
братские отношения. Так что, я весь 
в предвкушении. У меня в Азербайд-
жане уже есть друзья, одним из кото-
рых является Хикмет Гаджиев, воз-
главляющий также как и я, отдел по 
вопросам внешней политики Адми-
нистрации Президента АР.  

Также мне импонируют измене-
ния в избирательном законодатель-
стве, сам процесс организации выбо-
ров. Даже технически многие вещи 
к моей работе непосредственного 
отношения не имеют. Но я работаю 
в Администрации Президента Бела-
руси, так или иначе участвую в из-
бирательных кампаниях, подготовке 
к выборам. В частности, уже в сле-

дующем году у нас состоятся прези-
дентские выборы. Поэтому мне ин-
тересно быть в Азербайджане и смо-
треть, как тут организована работа 
по выборам. 

Среди интересных нюансов пред-
выборной кампании я хотел бы вы-
делить серию интервью, которые ру-
ководство Азербайджана дало зару-
бежным СМИ в связи с выборами. 
Так было в прошлый раз - на прези-
дентских выборах, то же наблюдалось 
и сейчас. Точка зрения официально-
го Баку в этих интервью была изло-

жена очень четко и предельно ясно. 
Это тоже свидетельствует о том, что 
никаких сомнений в том, что стра-
на будет идти вперед своим путем, 
развиваться и реализовывать неза-
висимую политику, нет и быть не 
может. Мы, как наблюдатели хотим 
просто еще раз технически убедить-
ся в том, что все организовано по 
букве закона. 

Говоря о подготовке к выборам, 
могу отметить факт большого коли-
чества баллотирующихся в парла-
мент. Это говорит о том, что будет 
представлена вся палитра, что огра-
ничений в плане выдвижения нет 
- зарегистрированы почти тысяча 
кандидатов и это представители са-
мых разных слоев, кругов, полити-
ческих сил. Не это ли демократия?! 

Еще одна особенность этих вы-
боров, как и президентских заклю-
чается в том, что впервые за послед-
ние тридцать лет они проходят на 
всей территории Азербайджана. Ру-
ководство страны старается запу-
стить политический процесс, поми-
мо восстановительных работ, возвра-
щения людей, организации рабочих 
мест. И это абсолютно правильная 
политика по выдвижению депута-
тов от освобожденных территорий, 
ведь они будут представлять в пар-
ламенте людей, проживающих там, 
защищать их интересы. 

- Далеко не все западные струк-
туры склонны позитивно оцени-
вать происходящие у нас измене-
ния, в том числе и в вопросе прове-
дения свободных и конкурентных 
выборов, подвергая нашу страну 
необоснованной критике…

- Полагаю, данная критика осно-
вана в первую очередь на том, что 
все в Азербайджане происходит не 
по их сценарию. Выборы являют-
ся внутренним делом той страны, 
которая их проводит. Широко из-
вестно, что общепринятых мировых 
стандартов по проведению выборов, 
предвыборной кампании, по при-
глашению международных наблю-
дателей просто нет. Такие вещи не 
прописаны ни в одном международ-

ном документе. Состав приглашен-
ных наблюдателей, их количество, 
срок их деятельности и все прочее 
основано на доброй воле принима-
ющей стороны. 

Что же касается критики со сто-
роны определенных западных струк-
тур, то я считаю нарушением этике-
та, когда некоторые международные 
наблюдатели приезжают на выборы 
с уже заранее заготовленными выво-
дами. Наблюдатели, приезжающие 
из европейских государств, требу-
ют от принимающей страны высо-

ких стандартов демократии на вы-
борах, которые сами зачастую пред-
ложить своим людям не могут. Это, 
в частности, выражается в свобод-
ном доступе к выборам. Далеко не во 
всех западных странах, которые бу-
дут критиковать Азербайджан, есть 
возможность людям проголосовать 
на выборах за своего кандидата. То 
есть там действуют не прямые выбо-
ры, а опосредованные - через пред-
ставителей в виде коллегии выбор-
щиков, жюри и т.д. Представителям 
таких государств нечего учить дру-
гих, как надо правильно организо-
вывать выборы. При этом их жела-
ние понятно, они хотят, чтобы к вла-
сти пришли те люди, которые будут 
в большей степени обеспечивать на-
циональные интересы тех стран, ко-
торые они представляют, а не сво-
его народа. Вот в чем заключается 
главная причина критики и повод 
не соглашаться с результатами вы-
боров. Однако это в корне непра-
вильно. Выборы - это личное дело 
того или иного народа, который во-
лен самостоятельно выбирать себе 
тех депутатов и президента, которых 
хочет видеть во власти. Ведь имен-
но эти люди будут заботиться о про-
цветании государства, думать о том, 
как обуздать инфляцию, развивать 
экономику, повышать пенсии и зар-
платы, а не БДИПЧ ОБСЕ. 

Мой ответ отражает точку зрения 
тех, кто приезжает сюда не только 
лишь с инспекционной целью, а для 
того, чтобы поддержать своих кол-
лег, обсудить какие-то насущные во-
просы. Поэтому белорусская деле-
гация для наблюдений за выборами 
включает в себе представителей ЦИК, 
президентской администрации, пра-
вительства и депутатского корпуса. 
Таким образом мы не только наблю-
даем за выборами, но и проводим 
важные встречи на благо развития 
двусторонних азербайджано-бело-
русских отношений. Ведь никакой 
телефон или даже видеосвязь не за-
менит живого общения. 

МНЕНИЕ

Весь в предвкушении
Игорь Секрета: Выборы проходят в абсолютно спокойной обстановке
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Игорь Секрета:

Мы не только наблюдаем за выборами, но 
и проводим важные встречи на благо разви-
тия двусторонних азербайджано-белорус-
ских отношений

ОБСЕ, часто представляющаяся 
как оплот демократии и прав че-
ловека, готовая служить для за-
щиты свободных обществ, в са-
мом деле выступает в качестве 
инструмента политического дав-
ления, выдавая свои субъектив-
ные оценки за объективные на-
блюдения.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Вопрос - насколько можно дове-
рять отчетам ОБСЕ и подобных ор-
ганизаций, решения которых в боль-
шинстве своем носят избирательный 
и предвзятый характер, занимает умы 
здравомыслящей части общества. Эти 
отчеты зачастую отражают не реальное 
положение дел, а скорее стремление 
угодить определенным геополитиче-
ским интересам. Критикуя правовые 
и избирательные системы различных 
государств, ОБСЕ и подобные ей ор-
ганизации, как правило, игнориру-
ют их суверенное право на форми-
рование собственной политической 
культуры и институтов.

В своих оценках они предпочита-
ют навязывать универсальные стан-
дарты, которые, как показывает прак-
тика, далеко не всегда эффективны 
в различных политических и куль-
турных контекстах. Вместо того что-
бы способствовать развитию демо-
кратических процессов, они зачастую 
подрывают доверие к международ-
ным институтам, создавая впечат-
ление, что их основная цель - не со-
действие свободным выборам, а про-
движение чьих-то узких интересов.

Политический нейтралитет - важ-
нейший принцип, который должен 
лежать в основе деятельности лю-
бой международной организации. 
Но когда в отчетах и заявлениях на-
чинает преобладать политизирован-
ная риторика, это вызывает сомнения 
в истинных намерениях и компетент-
ности таких институтов. Вопросы 
остаются открытыми: действительно 
ли эти организации стремятся под-
держивать демократию, или же их 
действия направлены на манипу-
лирование общественным мнени-
ем и вмешательство во внутренние 
дела суверенных государств? 

В последние годы, особенно по-
сле полного восстановления террито-
риальной целостности и суверените-
та нашей страны, отношение ОБСЕ 
к Азербайджану вызывает все больше 
вопросов и критику, особенно в кон-
тексте проведения выборов и оценки 
демократических процессов в стране.

Заранее подготовленный отчет 
Бюро по демократическим инсти-
тутам и правам человека (БДИПЧ) 
ОБСЕ по внеочередным парламент-
ским выборам, несмотря на то что вы-
боры еще не были завершены, вновь 
подтвердил опасения многих анали-
тиков и политиков в Азербайджане 
о предвзятости и двойных стандар-
тах организации.

ОБСЕ часто демонстрирует по-
литику двойных стандартов в сво-
их оценках избирательных процес-
сов в различных странах. В то время 
как одни государства получают по-
хвалу за проведение выборов даже 
при наличии явных нарушений, 
к другим, включая Азербайджан,  
предъявляются чрезмерные требо-
вания, и каждый недочет раздувает-
ся до масштабов национальной ката-
строфы. Подобная избирательность 
в подходах подрывает доверие к ОБСЕ 
как к объективной и беспристраст-
ной организации.

В случае с Азербайджаном это 
особенно заметно. Несмотря на зна-

чительные усилия правительства 
страны по модернизации избира-
тельной системы, повышению про-
зрачности и обеспечению демокра-
тичности и справедливости выбо-
ров, отчет ОБСЕ делает акцент на 
недостатках и якобы нарушениях. 
Более того, заявления об ограниче-
нии прав на свободу собраний и вы-
ражение мнений часто основывают-
ся на устаревших или недостоверных 
данных, игнорируя прогресс, достиг-
нутый в последние годы.,

Особое внимание в отчете уделя-
ется правовой базе, которая, по мне-
нию ОБСЕ, не способствует проведе-
нию демократических выборов. Од-
нако подобная критика часто звучит 
без учета национальных особенно-
стей и специфики политической си-
стемы Азербайджана, что вызывает 
подозрения в предвзятости со сторо-
ны ОБСЕ. Страна, которая собствен-
ными силами, без чьей-либо помощи   
восстановила свою территориальную 
целостность и находится в процессе 
постконфликтного восстановления, 
имеет право на формирование сво-
ей политической модели, учитываю-
щей национальные интересы и исто-
рические реалии.

Критика со стороны ОБСЕ также 
игнорирует тот факт, что в Азербайд-
жане были приняты значительные 
меры по улучшению избирательно-
го процесса. А ведь в последние годы 
были внесены изменения в законо-
дательство, направленные на укре-
пление избирательной системы, рас-
ширение возможностей наблюдения 
за выборами и усиление ответствен-
ности за нарушения. Однако эти по-
зитивные изменения часто остают-
ся незамеченными в отчетах ОБСЕ, 
которая продолжает концентриро-
ваться на негативе.

Отчет ОБСЕ также затрагивает 
тему арестов политических и граж-
данских активистов, правозащит-
ников, академиков и журналистов 
в предвыборный период. В документе 
утверждается, что эти аресты явля-
ются репрессиями против инакомыс-
лия. Однако подобные выводы пред-
ставляются поверхностными и нео-
боснованными, особенно если учесть, 
что многие из задержанных лиц дей-
ствительно были связаны с экстре-
мистскими и сепаратистскими дви-
жениями, что представляет угрозу 
национальной безопасности Азер-
байджана.

Здесь также проявляется полити-
ка двойных стандартов: в тех случаях, 
когда речь идет о западных странах, 

борьба с экстремизмом воспринима-
ется как необходимость для защиты 
демократии, тогда как аналогичные 
меры в Азербайджане преподносят-
ся как нарушения прав человека. Та-
кое отношение подрывает доверие 
к отчетам ОБСЕ и вызывает сомне-
ния в объективности организации.

После восстановления суверени-
тета и территориальной целостно-
сти Азербайджана и окончания ка-
рабахского конфликта страна всту-
пила в новый этап своего развития, 
который требует адекватного между-
народного признания и поддержки. 
Однако, как показывает отчет ОБСЕ, 
некоторые международные органи-
зации, включая БДИПЧ, продолжа-
ют придерживаться старых шабло-
нов мышления, не принимая во вни-
мание новые поствоенные реалии 
Азербайджана. Им давно пора по-
нять, что ситуация в регионе изме-
нилась, и Азербайджан сегодня вы-
ступает как сильное, независимое 
государство, стремительно разви-
вающееся в политическом, экономи-
ческом и культурном плане. Одна-
ко вместо того, чтобы признать этот 
успех и поддержать страну в ее уси-
лиях, ОБСЕ предпочитает оставать-
ся на позиции критики и давления, 
что воспринимается в Азербайджане 
как открытая враждебность.

В свете вышеизложенного стано-
вится очевидным, что отчет ОБСЕ 
по внеочередным парламентским 
выборам в Азербайджане страда-
ет от явной предвзятости, полити-
ки двойных стандартов и неспособ-
ности учесть новые поствоенные ре-
алии страны. Подобное отношение 
со стороны международных органи-
заций не только подрывает их авто-
ритет, но и препятствует конструк-
тивному диалогу и взаимодействию 
с Азербайджаном, который стремит-
ся укрепить свою демократию и про-
должить курс на модернизацию. Важ-
но, чтобы международные организа-
ции, такие как ОБСЕ, пересмотрели 
свои подходы и начали взаимодей-
ствовать с Азербайджаном на осно-
ве уважения и признания его нацио-
нальных интересов и особенностей.

Западу, в частности таким стра-
нам как Франция, которая особенно 
рьяно критикует Азербайджан, есть 
чему поучиться у азербайджанской 
избирательной системы. 

Проведенные сегодня на всех су-
веренных территориях Азербайджа-
на парламентские выборы подтвер-
ждают политическую устойчивость 
страны в условиях разрушающего-
ся миропорядка. Это первые парла-
ментские выборы в Азербайджане, 
которые проходят на всех суверен-
ных землях, что подтверждает по-
литическую устойчивость страны 
в условиях разрушающегося миро-
порядка. Именно устойчивость по-
литической системы является осно-
вой и фундаментом уверенного раз-
вития Азербайджана

Хочется верить, что итоги пар-
ламентских выборов продемонстри-
руют западным державам высокие 
демократические стандарты Азер-
байджана. 

Очевидно, что от-
чет ОБСЕ по внеоче-
редным парламент-

ским выборам в Азер-
байджане страдает 

от явной предвзято-
сти, политики двой-

ных стандартов и не-
способности учесть 

новые поствоенные ре-
алии страны

ПОЗИЦИЯ

ОБСЕ бежит впереди паровоза,
или Тонкая грань между объективностью и предвзятостью

Впервые в новейшей истории 
Азербайджана состоялись, 

хоть и внеочередные, но, пожа-
луй, самые предсказуемые пар-
ламентские выборы с массовой 
активностью электората, но без 
былого ажиотажа вокруг мар-
гинальной оппозиции, о суще-
ствовании которой вряд ли кто 
вспомнил в течение двух меся-
цев со дня подготовки к изби-
рательному процессу. 

Кстати, будничность отношения 
граждан к выборам отразилась и на 
сухих цифрах: средний показатель 
явки по состоянию на 17 часов со-
ставил 33%. А это - показатель но-
вой политической культуры, когда 
люди деловито относятся к граждан-
скому долгу, оставляя право выбора 
на конец рабочего дня, а соискате-

ли депутатского мандата, включая 
их законных представителей, не пы-
таются переругаться друг с другом, 
а аргументированно предъявляют 
аудитории собственные преимуще-
ства. Причина в том, что мажоритар-
ная система позволяет избирателям 
без зацикливания на отличительных 
особенностях внутренней политики 

отмечать в бюллетене наиболее тол-
ковых кандидатов, не скрывающих-
ся за партийными списками. 

Впрочем, привычных к положи-
тельной мотивации граждан Азер-
байджана сегодня трудно чем-то 
удивить, так как исполнилось их са-
мое заветное желание - провести но-
вый цикл парламентских выборов 

(ранее, 7 февраля прошли выборы 
главы государства) на территории 
всей страны впервые после того, как 
Национальная армия вернула кон-
троль почти над всеми населенными 
пунктами по итогам Отечественной  
войны 2020 года, а затем добилась 
разоружения боевых частей сепа-
ратистов и полного восстановления 

государственного суверенитета бла-
годаря точечной военной операции 
19-20 сентября прошлого года. 

А потому не случаен и интерес 
мировой общественности к новой 
странице в современной истории на-
шей страны.

Навстречу лучшему будущему
Народ проголосовал за своих избранников 
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В ЦИК регистрацию прошли 22 
популярных международных СМИ, 
не говоря о десятках авторитетных 
цифровых ресурсах, в прямом эфире 
транслировавших репортаж о выбо-
рах. А если эти возможности помно-
жить на тысячу с лишним веб-камер 
на избирательных участках, отсле-
живавших процесс голосования по 
всему периметру республики вплоть 
до самых удаленных деревень, это 
как раз и есть наглядный показа-
тель прозрачности и подотчетности.  

Кстати, самая высокая явка из-
бирателей, как и ожидалось, зареги-
стрирована в новых избирательных 
округах, организованных по ходу 
возрождения освобожденных от 
оккупации территорий, куда свои 
голоса пришли отдать более 6 тыс. 
бывших вынужденных переселен-
цев, вернувшихся к родным очагам 
через 30 лет отчаяния и скитаний, 
а также более полутора десятка ты-
сяч сотрудников частных и прави-
тельственных компаний, которые 
ответственны за восстановительные 
работы. То есть речь идет о 54-х из-
бирательных участках, на которых 
более 22 тыс. с лишним избирате-
лей сделали исторический выбор 
в городах Шуша и Ханкенди, а так-
же в Ходжалы, Ходжавенде, Агдере, 
Агдаме, Джебраиле, Физули, Лачи-
не и Кяльбаджаре вместе с окрест-
ными деревнями. 

Коренные жители этих мест луч-
ше других понимают аргументацию 
правящей партии «Ени Азербайд-
жан» и поддержавшего ее Прези-
дента Ильхама Алиева о проведении 
досрочных выборов, и это - не про-
сто уверенность главы государства 
в командной победе, а желание по-
казать волю единого народа с более 
совершенным и целостным полити-
ко-правовым полем, так как ника-
кая новая эра и более качественная 
жизнь не могут наступить без пра-
ва выбора электората на всей тер-
ритории страны. 

Об уверенности национального 
правительства в общем успехе сви-
детельствуют и сухие цифры: поч-
ти за четыре послевоенных года на 
возрождение освобожденных земель 
и реализацию программы по Вели-
кому возвращению только из гос-
бюджета было потрачено около $10 
млрд, плюс почти столько же средств 
привлечено из неправительствен-
ных источников, в которых первую 
скрипку по традиции играет Фонд 
Гейдара Алиева. 

Судя по тому, как безбожно 
и по-варварски стихийно были за-
минированы территории, процесс 
переселения вынужденных пересе-
ленцев займет долгие годы, но мы 
- народ терпеливый и уверенный 
в том, что глава государства сдела-
ет все в более ускоренном режиме, 
воспользовавшись самыми послед-
ними новшествами в сфере техни-
ки и технологий при наличии влия-
тельных друзей по обе стороны Ат-
лантики. Уверенность чувствуется 
не только на возрождаемых землях, 
но и повсеместно, в частности в Баку. 
Причина в том, что деловая обста-
новка последнего электорального 
цикла стала привычной, изменив 
настроение граждан буквально на 
всех избирательных участках, чему 
свидетелями стали сотрудники га-
зеты «Бакинский рабочий». 

Ранним утром наш корреспон-
дент Тамила Халилова ознакоми-
лась с процессом голосования в Сура-
ханском избирательном округе №32 
столицы. 

По словам председателя окруж-
ной избирательной комиссии Фи-
рудина Мирзоева, явка в утренние 
часы уже предвещала итоговый пе-
ресчет солидного числа бюллетеней. 
К 10.00 утра проголосовали более 
6,1 тыс. человек, или примерно 14% 
всех избирателей, среди которых 3246 
человек впервые воспользовались 
правом высказать свое мнение о бу-
дущем страны. На обширной тер-
ритории округа зарегистрированы 
также более 850 старожилов, кото-
рым далеко за 80 лет. Они переви-
дали многое: и падение советского 
строя, и тяжелый переходный пе-
риод, и триумфальное возвращение 
во власть общенационального лиде-
ра Гейдара Алиева, и нынешнее бес-

примерное развитие Страны огней. 
«Созданы все необходимые ус-

ловия для того, чтобы избиратели 
могли свободно, прозрачно и демо-
кратично проголосовать за своих 
кандидатов. Средняя активность 
избирателей удовлетворительная. 
В ходе голосования не были заре-
гистрированы никакие нарушения 
закона. Избирательные списки со-
ставляются с учетом места нахож-
дения избирателей. Если избиратель 
прописан и проживает в Сурахан-
ском районе, но на момент голосо-
вания по каким-то причинам нахо-
дится в другом месте, его регистри-
руют в списке избирателей по месту 
нахождения. Таким образом, он мо-
жет проголосовать хоть в ближай-
шем, хоть в самом удаленном изби-
рательном пункте. Благодаря тако-
му подходу активность избирателей 
значительно увеличилась, - подчер-
кнул Ф.Мирзоев. - Уже с утра мы на-

блюдаем достаточно высокую явку 
избирателей - это можно проследить 
онлайн в режиме реального време-
ни. Веб-камеры фиксируют все про-
исходящее на произвольно отобран-
ных 11 избирательных участках из 
45 (а это более четверти от общего 
количества), за исключением кабин 
для голосования. Так что за ходом 
выборов можно понаблюдать уда-
ленно из любой точки мира на сайте 
Центральной избирательной комис-
сии. Инновационные технологии по-
вышают прозрачность избиратель-
ного процесса. Кстати, веб-камеры 
во время голосования впервые были 
применены именно в Азербайджа-
не. Например, мы первыми начали 
использовать видеокамеры на изби-
рательных участках, и только потом 
данный опыт переняли другие, в том 
числе более состоятельные страны». 

По его словам, высокая явка из-
бирателей обусловлена нашей слав-
ной Победой в Отечественной войне 
2020 года, поднявшей патриотиче-
ский дух населения, а затем и ан-
титеррористической операцией 19-
20 сентября прошлого года: «Народ 
по праву гордится тем, что государ-
ственный суверенитет действует на 
всей территории страны, включая 
ряд деревень в анклавах Газахского 
района, и это обстоятельство тоже 
не могло не сказаться на активно-
сти избирателей. До этого кандида-
ты активно встречались с электора-
том в рамках предвыборной кампа-
нии, для чего были предусмотрены 
как закрытые, так и открытые пло-
щадки. Более того, в округе зареги-
стрировано больше 1200 только мест-
ных наблюдателей, что также спо-
собствует прозрачности». 

Всего, по его словам, в этом окру-
ге 54 639 избирателей. Из них 512 
граждан достигли совершенноле-
тия и впервые пришли на выборы. 
Кстати, 1 сентября 22 избирателя от-
праздновали день рождения и встре-
тили свое совершеннолетие на из-
бирательных участках. 

Созданы все необходимые усло-
вия для того, чтобы избиратели мог-
ли свободно, прозрачно и демокра-

тично проголосовать за своих кан-
дидатов. Активность избирателей 
удовлетворительная. В ходе голо-
сования не были зарегистрированы 
никакие нарушения закона. 

Хотя официальный старт голо-
сованию на всей территории стра-
ны был дан в 8.00, но уже задолго 
до этого времени на избирательный 
участок №28 Сураханского избира-
тельного округа №32 стекались же-
лающие отдать голоса за своих кан-
дидатов. С некоторыми из них нам 
удалось поговорить. 

Тарлан Алиева, сотрудница SOCAR, 
член партии «Ени Азербайджан» на-
деется на победу кандидата от правя-
щей партии ПЕА, депутата VI созы-
ва Афет Гасановой: «Сегодня я при-
шла, чтобы проголосовать за своего 
кандидата - Афет Гасанову, - делится 
собеседница. - Я сама состою в рядах 
ПЕА и поэтому мой выбор вполне 
понятен, особенно если учитывать 
заслуги А.Гасановой в работе пар-
ламента прошлого созыва. Ожидаю 
от выборов самого лучшего. Увере-
на, что наша партия достойно по-
бедит, ведь от этого зависит очень 
многое. Поскольку именно с ПЕА 
связана череда славных достиже-
ний нашей республики, венцом ко-
торых стали Победа в Отечественной  
войне и освобождение наших земель. 

Сейчас национальное правитель-
ство возрождает Карабах и Восточ-
ный Зангезур, с этим связаны са-
мые лучшие наши надежды. Впер-

вые в истории независимости нашей 
республики нынешние парламент-
ские выборы проходят на всей тер-
ритории страны, и в этом несомнен-
ная заслуга лидера нового поколения 
Ильхама Алиева, а также возглавля-
емой им партии «Ени Азербайджан». 
Я голосую за кандидата ПЕА еще 
и по причине особых личностных 
качеств А.Гасановой, проявившей 
себя в парламенте прошлого созы-
ва. Думаю, что она продолжит чутко 
реагировать на нужды избирателей. 
Надеюсь, каждый избранный депу-
тат будет достойным представите-
лем своего народа. Желаю удачи в ра-
боте новым парламентариям, что-
бы они защищали интересы своих 
избирателей».  

Тамара Новрузова, бухгалтер 
частной компании, не первый раз 
участвует в выборах: «Выборами 
довольна - все проходит в атмос-
фере прозрачности. Я буду голосо-
вать за кандидата от правящей пар-
тии Афет Гасанову, потому что счи-
таю ее самой достойной. Надеюсь, 
что она оправдает доверие избира-
телей и чаяния своего народа, а ре-
зультаты выборов заложат прочный 
фундамент развития Азербайджана 
и завоевания новых высот. К тому же 
более чем уверена, что под мудрым 
руководством нашего Президента  
Ильхама Алиева и Первого вице-пре-
зидента Мехрибан Алиевой наша 
республика добьется еще больше-
го процветания. Я верю в будущее 
нашей страны. Надеюсь, что депу-
таты принесут пользу народу, Ро-
дине, тем более что славная победа 
Азербайджана в Карабахской вой-
не открывает перед страной широ-
кие горизонты». 

Нашему корреспонденту уда-
лось побеседовать с самим канди-
датом от правящей партии Афет Га-
сановой. «Наша страна вкладывает 
особый смысл в эти парламентские 
выборы, - говорит Афет ханым. - 
Во-первых, это первые выборы, ох-
ватившие всю территорию страны, 
а во-вторых, они проходят вполне 
активно в преддверии серьезных из-
менений. Мы ждем усиления нашего 

парламента в результате внеочеред-
ных выборов, где каждый кандидат 
силен и вправе ожидать закономер-
ной победы. Наша команда очевид-
но сильнее оппонентов - мы прове-
ли немало встреч с избирателями, 
где люди выражали свою поддержку. 
Впечатление от встреч с избирателя-
ми очень позитивное, тем более что 
социально-экономическая ситуация 
в нашей стране улучшается с каж-
дым годом. Настроение избирателей 
сильно поменялось в лучшую сторо-
ну после Отечественной войны 2020 
года, а особенно после установления 
пограничного контрольно-пропуск-
ного пункта на Лачинской дороге, 
а затем и антитеррористической опе-
рации, окончательно покончившей 
с сепаратизмом. Понятно позитив-
ное настроение избирателей в этой 
связи - в целом возросла всенарод-
ная уверенность в завтрашнем дне». 

Корреспондент отдела социаль-
ной политики Елена Малахова с утра 
отправилась на 3-й избирательный 
участок 19-го избирательного окру-
га Наримановского района столицы, 
чтобы принять участие в голосова-
нии и ознакомиться с ходом выбо-
ров в Милли Меджлис: 

- Сразу хотелось бы сказать о ца-
рившей на участке атмосфере добро-
желательности и абсолютной прозрач-
ности. Особо хочется  подчеркнуть, 
что были созданы все необходимые 
условия, чтобы представители СМИ 
оперативно получали своевременный 
доступ к необходимой информации, 
что является очередным подтверж-
дением демократичности и справед-
ливости выборов. Избиратели мог-
ли выбрать из шести кандидатов. 
Прибывавшие голосовать гражда-
не были единодушны в своей граж-
данской позиции. Они не могли не 
принять участия в таком знаковом 
событии, как первые в истории не-
зависимого Азербайджана парла-
ментские выборы, проходящие на 
территории всей страны. 

«Выборы проходят активно и без 
каких-либо эксцессов. За их ходом 
и за тем, чтобы не было никаких на-
рушений, пристально следят нахо-
дящиеся в зале наблюдатели. Всего 
на нашем участке 1335 избирателей. 
Многим я сам приносил уведомле-
ния о предстоящих выборах. Само-
му старшему - более 90 лет. Он жи-
вет в доме, расположенном прямо 
напротив избирательного участка, 
так что идти на голосование ему было 
недалеко, - рассказал председатель 
участка Шакир Гулиев. - Голосова-
ние, как и повсюду в стране, нача-
лось ровно в 8 часов утра и заверши-
лось в 7 часов вечера. Буквально че-
рез 10-15 минут после того, как наш 
участок распахнул свои двери, ста-
ли приходить первые голосующие. 

Особых вопросов со стороны из-
бирателей не поступало - списки кан-
дидатов висят на стене внутри зда-
ния, и каждый может еще раз изу-
чить их перед тем, как сделать выбор. 
Явку на 11 часов утра можно оце-
нить, как высокую, а ведь это толь-
ко начало дня». Председатель под-
черкнул, что избиратели в послед-
ние годы проявляют все большую 
активность. Они не желают быть 
сторонними наблюдателями, осоз-
навая, что от их голосов зависит бу-
дущее страны. 

Наргиз Мурадова впервые уча-
ствует в выборах в качестве наблю-
дателя. Она поделилась своими впе-
чатлениями, отметив, что это очень 
важный для нее опыт. Наблюдатель 
заявила, что все идет по плану: чет-
ко, слаженно, спокойно и без нару-
шений. 

Бабек Фейзуллаев из правящей 
партии «Ени Азербайджан» уже не 
раз участвовал в выборах в роли на-
блюдателя, выполняя тем самым свой 

гражданский долг. «На 15 часов дня 
проголосовали уже 455 человек и это 
хороший показатель. Однако, веро-
ятно, многие придут на выборы бли-
же к вечеру, так как сегодня воскре-
сенье и люди по привычке просы-
паются позднее, чем обычно. Но по 
собственным наблюдениям могу ска-
зать, что все больше граждан пони-
мают важность использования од-
ного из своих главных конституци-
онных прав - участия в выборах», 
- поделился собственной практи-
кой наш собеседник. 

Зато Маиса Оруджева можно на-
звать знатоком и ветераном среди 
наблюдателей: «С момента обрете-
ния государственной независимо-
сти я постоянно участвую в процес-
се выборов и собираюсь делать это 
в дальнейшем. В свое время я был 
и председателем одного из избира-
тельных участков в Гяндже. Сейчас 
выполняю обязанности наблюдателя». 

С высоты многолетнего ценно-
го опыта он с полной ответственно-
стью заявил о том, что в последние 
годы граждане больше стали вникать 
и принимать непосредственное уча-
стие в общественной жизни. Люди 
осознают важность выбора имен-
но тех кандидатов, которые всегда 
работали во благо народа и хотят 
продолжить этот курс. 

Завотделом культуры Афет Ис-
лам наблюдала, как прошли выборы 
на избирательном участке №4 в Ха-
зар-Пираллахинском избиратель-
ном округе №14, где зарегистриро-
ваны 1178 избирателей:

«Несмотря на отдаленность от 
столицы, активность местного элек-
тората сравнима с самыми высокими 
показателями, хотя на избиратель-
ном участке царит деловая и спо-
койная обстановка, а сами выборы 
проходят прозрачно и без суеты, - 
делится впечатлениями председатель 
участковой избирательной комис-

сии Зюмрюд Аббасова. - До 15 ча-
сов проголосовали 462 избирателя, 
осуществивших свое избирательное 
право и отдавших голоса избранному 
кандидату, платформу которого они 
одобрили». Впрочем, среди местных 
избирателей примерно четверть со-
ставляют юноши и девушки, кото-
рые недавно шагнули в совершенно-
летие, тем не менее они не пугаются 
и не сторонятся первого шага граж-
данской зрелости. Так что молодежь 
наряду с представителями старше-
го поколения готова нести ответ-
ственность за общую судьбу Родины, 
участвуя в выборах с большим мо-
ральным подъемом. И не надо быть 
большим ученым, чтобы почувство-
вать мотив подобной активности: 
люди воодушевлены не только три-
умфальной Победой в Отечествен-
ной войне, но и всеми последующи-
ми воистину филигранной красоты 
дипломатическими, а затем и воен-
но-политическими ходами Прези-
дента Ильхама Алиева, приведши-
ми к шаху, а затем и логичному мату 
сепаратистов, армянскую диаспору 
и их заступников. 

Корреспондент газеты Басти 
Паша побывала на избирательных 
участках Сабунчинского района сто-

лицы, где также царила общая ра-
дость от того, что накануне впервые 
на всей территории нашей страны, 
в том числе на землях, где восста-
новлены суверенные права азербайд-
жанского народа, прошли внеоче-
редные парламентские выборы для 
избрания депутатов Милли Медж-
лиса VII созыва: 

- По словам общественного на-
блюдателя Нармины Мамедовой, уже 
с 8 часов на 8-м избирательном участ-
ке 1-го Сабунчинского округа №26, 
расположенного в школе №74, что 
в поселке Бакиханова, наблюдает-
ся оживление, - констатирует она. 
- И хотя по закону наблюдатели не 
имеют права вмешиваться в процесс 
голосования, а только следят за тем, 
как проходит избирательный про-
цесс на месте, всем понятно, что вы-
боры пройдут прозрачно, без нега-
тивных случаев. Избиратели прихо-
дят, регистрируются, отдают свои 
голоса за того кандидата, в которо-
го они верят, давления на них нет. 
Члены избиркома встречают при-
бывающих на участок, если что-то 
непонятно, разъясняют, а далее из-
биратели самостоятельно принима-
ют решение и отдают свой голос за 
того или иного кандидата в депу-
таты, опуская бюллетень в специ-
альную урну.

Корреспондент газеты побеседо-
вала с Флорой Гамидовой, председа-
телем этого избирательного участ-
ка. «На участке 1448 избирателей, из 
них 7 человек проголосовали впер-
вые. В функции избирательной ко-
миссии входит подготовка участка 
к выборам, чтобы избиратели при-
ходили и могли отдать свой голос за 
того или иного кандидата на пост де-
путата, в которого они верят. С утра 
наплыв избирателей был редкий, но 
к 11 часам дня поток стал усиливать-
ся. На это время уже проголосова-
ли около 160 человек. Посмотрите 

урны, они почти наполовину запол-
нены, - говорит она. - Мы раздали 
повестки избирателям, пригласи-
ли их на выборы. Остальное - за из-
бирателями, только им известно, за 
кого они проголосуют и кому отда-
дут предпочтение. Избиратели нас 
знают по долгой практике общения, 
более того, они понимают, что ни-
кто, кроме них, не сможет опреде-
лить будущее страны, а потому, как 
только улучат время, приходят с чув-
ством исполненного гражданского 
долга. Ведь это их выбор ради буду-
щего нашего народа, ради них самих, 
ради их детей. Я верю, народ у нас 
сознательный, он сделает свой пра-
вильный выбор. Мой сын Исмаил 
Гамидов тоже закончил эту школу, 
он участник и гази Отечественной  
войны, и я с гордостью ношу имя ма-
тери одного из тех, кто освобождал 
нашу землю. И таких людей у нас не-
мало - наши славные сыны под ру-
ководством Президента, Верховно-
го Главнокомандующего Ильхама 
Алиева отвоевали Карабах у врага, 
и сегодня наш долг сделать правиль-
ный выбор, проголосовать за наибо-
лее достойных кандидатов. От это-
го зависит наше будущее».

«Бакинский рабочий»

Навстречу лучшему будущему
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Жители Западного региона 
страны Азербайджана всег-

да славились своей патриотич-
ностью, верностью идеалам сво-
боды и в самые трудные и судь-
боносные периоды в истории 
страны вставали на защиту су-
веренитета и государственной 
целостности своей Родины. 

Представляем вашему вниманию 
репортаж нашего спецкора о ходе 
внеочередных парламентских выбо-
ров с Западного региона Азербайд-
жана и второго по величине города 
страны Гянджи. 

Шамкирский район. К 8 часам 
утра многие жители Шамкирского 
района пришли на избирательные 
участки, чтобы проголосовать за ста-
бильность, демократию и процвета-
ние своей страны. Шамкирцы голо-
совали в двух округах - Шамкирском 
городском округе №102 и Шамкир-
кендском избирательном округе №103. 

По первому округу право голо-
са было у 52 232 избирателей. Осо-
бый интерес вызвал тот факт, что 
именно по этому округу баллоти-
ровалась действующий спикер пар-
ламента Азербайджана Сахиба Га-
фарова, остальные кандидаты были 
самовыдвиженцами. В этом году на 
16 избирательных участках для от-
слеживания возможных нарушений 
в ходе выборов были установлены 
камеры наблюдения. 

Как рассказал председатель окруж-
ной избирательной комиссии Фуад 
Бадалов, начиная с раннего утра к из-
бирательным участкам, а здесь их 
пятьдесят, потянулись люди. К 13 
часам по округу уже проголосова-
ли 15 562 избирателя, что составля-
ет 28,46% всего электората. Выборы 
проходили на демократической ос-
нове на глазах у многочисленных на-
блюдателей и под пристальным на-
блюдением установленных веб камер. 

С самого утра было оживленно 
и на избирательных участках №№22 
и 18 данного округа. К 13.00 здесь 
уже проголосовали соответствен-
но 368 и 314 избирателей, что со-
ставило более 30% от числа изби-
рателей. Особую активность проде-
монстрировали избиратели участка 
№7, где из 1453 избирателей к это-
му времени проголосовали 600 че-
ловек, что превысило 41% от числа 
голосующих.      

Во втором округе 55 500 избира-
телей, а кандидатов в депутаты - 7. 
Здесь всего один кандидат от пра-
вящей партии «Ени Азербайджан», 
а остальные шестеро - самовыдви-
женцы. А всего по округу свои две-
ри для избирателей открыли сорок 
девять избирательных участков. К 13 
часам проголосовали уже 16 274 из-
бирателя. Только на избирательном 
участке №40 данного округа свой го-
лос за лучших народных избранни-
ков отдали 473 человека (более чем 
30% от общего числа избирателей).  

Выборы в обоих округах прошли 
в спокойной и деловой обстановке. 

Самухский район. В целом в Са-
мухском районе с раннего утра свои 
двери для избирателей открыли 56 
избирательных участков. Право го-
лоса в районе у 54 382 избирателей. 

Как рассказали нам в окружной 
избирательной комиссии, к 13.00 здесь 
уже проголосовали 12 105 избирателей, 
что составляет 22,26% от общего чис-

ла избирателей. В этом году впервые 
к урнам пришли 355 молодых людей. 
Особой заботой членов как окруж-
ной комиссии, так и участковых из-
бирательных комиссий были окру-
жены старожилы, двоим из которых 
100 лет, а также аксакалы в возрасте 
от 80 до 100 лет - всего 819 человек. 

«Деревня Саркар является самым 
крупным населенным пунктом Са-
мухского района с населением око-
ло 6 тыс. человек, она славится сво-
ей древней историей и устоявшими-
ся традициями, - говорит один из 
местных аксакалов Шамистан Юси-
фов. - Жители этой деревни всегда 
славились своей приверженностью 
к справедливости, строго чтили и чтут 
традиции государственности, твер-
до стоят на страже независимости 
и суверенитета Азербайджана. И се-
годняшняя активность наших граж-
дан тому прекрасное свидетельство».   

В деревне разместился избира-
тельный участок №9 окружной изби-
рательной комиссии Самух-Шамкир-
ского избирательного округа. К 13.00 
здесь проголосовали 310 избирате-
лей из 1278 потенциальных избира-
телей, что составляет 24,3%.   

По мнению большинства самух-
цев, эти выборы станут еще одним 
шагом на пути демократизации об-
щества и укрепления законодатель-
ства нашей страны. 

Гянджа. Во втором по величине 
городе страны выбирали четырех де-
путатов. Число избирателей по всем 
округам (первом Гянджинском го-
родском избирательном округе №38, 
втором Гянджинском городском из-

бирательном округе №39, третьем 
Гянджинском городском избиратель-
ном округе №40 и Гянджа-Самух-Ге-
ранбойском избирательном округе 

№41) составляет более 200 тыс. че-
ловек. В борьбу за мандаты депута-
тов вступили как кандидаты от пра-
вящей партии «Ени Азербайджан», 
так и оппозиционных партий и са-
мовыдвиженцы.

Уже с утра в городе чувствова-
лось оживление, и люди стекались 
на избирательные участки. 

Корреспондент «БР» побывал на 
трех из них.

Избирательный участок №24 пер-
вого Гянджинского городского изби-
рательного округа №38 разместился 
в здании Гянджинского медицинско-
го колледжа. Здесь право голоса имел 
1481 избиратель. Как сказала пред-

седатель участковой избирательной 
комиссии Малахат Мусаева, «вне-
очередные парламентские выборы 
являются судьбоносными в жизни 
нашей страны, поэтому наши изби-
ратели проявили большой интерес 
к ним. Еще до выборов они посто-
янно обращались с просьбой позна-
комить их с кандидатами в депута-
ты, а те, кто должен был голосовать 
в первый раз, интересовались тем, 
какие правила необходимо соблю-
дать при голосовании».   

Как сообщалось ранее, в Гянджин-
ской городской школе-лицее №4 име-
ни Мехти Мехтизаде с углубленным 
изучением иностранных языков рас-
положились сразу два избиратель-
ных участка - №№7 и 11 Второго Гян-
джинского городского избиратель-
ного округа №39. 

Если по первому участку пра-
во голоса имели 1465 избирателей, 
то на втором могли проголосовать 
1435, при этом восемь молодых лю-
дей - впервые. К 13 часам по изби-
рательным участкам №№7 и 11 уже 
успели проголосовать соответствен-
но 350 и 250 избирателей. На терри-
тории двух участков проживают по-
рядка десяти старожилов. А самой 
почтенной из них, Мармар Гасано-
вой, в этом году исполнилось 96 лет. 
Она, как и обещала, пришла на вы-
боры сама.  

Как отметили председатели вы-
шеуказанных избирательных участ-
ков Алиага Сафаралиев и Октай Гад-
жиев, члены избирательных участ-
ков обеспечили надлежащие условия 
для того, чтобы выборы прошли в де-
мократической обстановке. За демо-
кратичностью выборов наблюдали 
как местные, так и международные 
наблюдатели. 

Примечательно, за то время, что 
мы были на участках, выборы прошли 
организованно и без каких-либо экс-
цессов. Трудно было сказать, кто по-
бедит. Но однозначно то, что в лю-
бом случае победу одержат демо-
кратия и стабильность страны. И, 
конечно же, эти выборы уже вошли 

в историю, как новая веха в постро-
ении процветающего и независимо-
го Азербайджана. 

Матлаб ГАРЯГДЫ,
наш спецкор 

Приверженность справедливости
Жители Западного региона страны проголосовали за светлое завтра

Новая веха в истории независимого Азербайджана

Жители Лянкяранского райо-
на с большим энтузиазмом 

приняли участие в прошедших 
вчера внеочередных парламент-
ских выборах и проголосовали 
за достойных кандидатов.

Наш корреспондент побывал на 
ряде избирательных участков как го-
рода, так и в селах района, чтобы про-
следить за ходом выборов.

По словам председателя Лянкяран-
ского городского избирательного окру-
га №77 Игбала Раджабова, на каждом 
из 41 избирательного участка, соз-
данного в округе, приняты все меры 
для защиты технических и визуаль-
ных средств, избирательных бюлле-
теней, протоколов и других юридиче-
ских документов. Веб-камеры уста-
новлены на 13 участках. Общее число 
избирателей составляет 47 815 чело-
век, 451 из них в выборах участвует 
впервые. В борьбе за мандат участво-
вали 7 кандидатов.

Для наблюдения за выборами 
в округе были зарегистрированы 
754 местных и иностранных наблю-
дателя, которые представляли пар-
тии «Ени Азербайджан», «Ана Вэтэн», 
«Беюк гуртулуш», «Гражданская со-
лидарность», «Будущий Азербайд-
жан» и другие политические объе-
динения и неправительственные ор-
ганизации.

Избирательный участок №2, на ко-
торый мы отправились, расположен 
в городской средней школе №7 име-
ни Азера Магеррамова. По словам 
председателя участковой избиратель-
ной комиссии Аллахверана Бабаева, 
согласно последнему обновленному 
списку здесь зарегистрированы 1326 
избирателей, из них 28 проголосова-
ли впервые. На участке были созданы 
все условия для прозрачных и демо-
кратических выборов. Списки изби-
рателей вывешены на видном месте. 
От Аллахверан муаллима узнали, что 
члены группы наблюдателей от ОБСЕ 
Рафаэле Дитади и Диана Феррари по-
сетили избирательный участок и оз-
накомились с процессом подготов-
ки к выборам.            

…На избирательном участке 
№41 села Шыхакяран Лянкяранско-
го городского избирательного округа  
№ 77 голосование прошло в прозрач-
ной обстановке, настроение избира-
телей было высоким. В помещении, 
расположенном в здании сельской 
средней школы, были созданы все не-
обходимые условия для нормальной 
работы избирательной комиссии. При 
входе на участок на видном месте до-
ска со списками избирателей. Найдя 
свои имена и порядковые номера, из-
биратели подходили к столу, за ко-
торым сидели члены комиссии, по-
лучали бюллетень и заходили в за-
крытую кабину, делали необходимые 
записи и опускали бюллетень в ящик, 
установленный на открытом месте. 
Председатель избирательного участка 
Шафиг Алиев сообщил, что на этом 
участке зарегистрированы 1104 из-
бирателя, 25 из них реализовали свое 
право впервые. Председатель участка 
также добавил, что самым возраст-
ным избирателем является Ханым Гу-
сейнова, 1935 года рождения. 

Наше внимание привлек моло-
дой избиратель, житель села Аладдин 
Алиев. Мы попросили его поделить-
ся своими впечатлениями:

- Я здесь с утра. Избирательный 
участок открылся ровно в 8.00. По-
сле того как члены комиссии заняли 
свои места, я зашел внутрь, нашел свое 
имя в списке избирателей и подошел 
к комиссии. Предъявил удостовере-
ние личности и получил избиратель-
ный бюллетень. Сделав необходимые 

отметки в кабинке, опустил бюлле-
тень в урну для голосования. Все эти 
процессы организованы очень хоро-
шо, прошли в спокойной обстановке. 
Я смог осуществить свое право из-
бирать в соответствии со своей во-
лей. Очень благодарен Президенту 
Ильхаму Алиеву за то, что имеем воз-
можность сделать свой выбор и из-
брать депутатами Милли Меджли-
са достойных и уважаемых людей.

Услышав разговор, к нам подо-
шла молодая девушка.

- Меня зовут Рана Рустамова, - 
представилась она. - Впервые уча-
ствую в выборах. Наверное, на всю 
жизнь запомню этот день. Участвуя 
в голосовании, я вступаю в новый 
этап своей жизни. Хоть и взволно-
вана, считаю себя счастливой. Как 
гражданка страны, горжусь тем, что 
могу свободно осуществить свое из-
бирательное право.

На избирательном участке №30 
того же округа мы отметили особую 
активность избирателей. Здесь заре-
гистрированы 1238 избирателей, из 
них 55 голосуют впервые. Узнав, что 
мы - журналисты, 80-летний Азиза-
га Ахмедов попросил выслушать его: 
«Я всецело выступаю за курс, кото-
рый проводит наш глубокоуважае-
мый Президент Ильхам Алиев, и счи-
таю внеочередные парламентские вы-
боры частью успешно проводимых 
политических реформ. Верю, что но-
воизбранный парламент примет за-
коны для нашего будущего, защиты 
прав и свобод граждан, это укажет 
нам путь к достижению процвета-
ющего будущего».

Мы также поинтересовались, как 
голосуют аксакалы района. Одна из 
старейших избирательниц - 104-лет-
няя жительница села Хархатан  
Гызвас Мехтиева, прикрепленная к 29-
му участку Лянкяран-Масаллинско-
го избирательного округа №76, - по 
состоянию здоровья попросила при-
слать урну для голосования домой. 
В беседе с корреспондентом «БР»  
Гызвас нэнэ сказала, что очень хоте-
ла проголосовать прямо на участке. 
«Во время президентских выборов 
я смогла пришла на избирательный 
участок, обещала принять участие 
и в последующих выборах. Но из-
за проблем со здоровьем пришлось 
остаться дома, но я сделала правиль-
ный выбор - проголосовала за достой-
ного кандидата».

Исходя из наших наблюдений, ко-
торые мы делали на других участках 
Лянкяранского района в течение дня, 
пришли к выводу, что условия, соз-
данные для того, чтобы избиратели 
могли свободно, демократично и про-
зрачно выразить свою волю, являют-
ся наглядным примером следования 
демократическим традициям и кур-
су на процветание нашей любимой 
Родины.

Агаддин БАБАЕВ

Лянкяран

Право избирать 
Следуя демократическим традициям

Общая оценка миссии «Гражданский диа-
лог», которая завтра утром будет изложе-
на, заключается в том, что выборы прошли 
в полном соответствии с законодательством, 
Конституцией Азербайджана. Выборы 
были свободными, честными, законны-
ми и справедливыми. Они полностью от-
ражают волю азербайджанского народа.

Об этом местным журналистам по итогам 
внеочередных выборов в Милли Меджлис заявил 
глава миссии, директор российского Институ-
та политических исследований Сергей Марков.

По его словам, международная миссия «Граж-
данский диалог» занимается наблюдением за вы-

борами и организацией диалога гражданских 
обществ различных стран на протяжении по-
следних двадцати лет. До настоящего времени 
она участвовала в миссиях наблюдения более 
чем в 10 странах мира - в совокупности при-
мерно в 30 различных выборах.

«Как граждане дружественной России мы 
поздравляем народ дружественного Азербайд-
жана с тем, что это исторические выборы. Впер-
вые парламент Азербайджана будет избран на 
всей территории страны, включая освобожден-
ный и Карабах, и 7 районов вокруг него, кото-
рые тоже на протяжении нескольких десятиле-
тий были оккупированы со стороны Армении», 
- подчеркнул глава миссии.

КОММЕНТАРИЙ

Отражение воли народа
Сергей Марков: Выборы были свободными, честными, законными и справедливыми
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В Азербайджане завершились 
внеочередные парламент-

ские выборы, на которых про-
голосовало 2 172 087 человек. 
При этом явка избирателей на 
освобожденных территориях 
составила 42,17%.  

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Своими впечатлениями о выбо-
рах в эксклюзивном интервью газе-
те «Бакинский рабочий» поделился 
председатель Центральной избира-
тельной комиссии Республики Бела-
русь Игорь Васильевич Карпенко.

- В СНГ сложилась хорошая до-
брая традиция наблюдения за вы-
борами. Эти наблюдения мы вос-
принимаем как обмен опытом, как 
обсуждения в рамках экспертного 
сообщества вопросов, возникаю-
щих в ходе подготовки и проведе-
ния избирательного процесса. По-
этому наша поездка в Азербайджан 
носит характер доверительного об-
щения с теми организаторами вы-
боров, которые проделали в целом 
очень большую подготовительную 
работу. 

Мы прекрасно понимаем, что это 
такое - подготовить серьезную из-
бирательную кампанию. В частно-
сти, в Азербайджане почти 6,5 млн 
избирателей внесены в списки име-
ющих право голоса, по всей стране 
было создано свыше 6 тыс. избира-
тельных участков, из которых чуть 
более тысячи оборудованы видеока-
мерами. Это действительно масштаб-
ная работа. А ведь еще надо учиты-
вать тот факт, что во всех этих ко-
миссиях работают люди, которые 
должны единообразно применять 

имеющееся избирательное законо-
дательство, четко и качественно ис-
полнять все необходимые процедур-
ные вопросы. 

- Как, на ваш взгляд, прошло 
голосование? 

- Мы, трое представителей ЦИК 
Беларуси, с утра посетили одну окруж-
ную избирательную комиссию и 12 
участков для голосования, но толь-
ко в Баку. За пределы столицы мы не 
выезжали. В целом белорусская де-
легация насчитывает 14 человек, 13 
из них входят в миссию СНГ, а один 
- в ШОС. Часть наших наблюдате-
лей поехали наблюдать за выбора-
ми в Карабахский регион. 

Должен отметить, что мы ощути-
ли хорошую, доброжелательную ат-
мосферу как со стороны членов из-
биркомов, так и со стороны избира-

телей, приходивших на участки. Они 
достаточно открыто и охотно бесе-
довали с нами. Также мы встрети-
ли полное понимание и поддержку 

со стороны местных наблюдателей, 
которых на каждом участке присут-
ствовало больше десяти человек. Мы 
часто подходили к ним, интересова-
лись ходом процесса голосования, 
спрашивали об имеющихся наруше-
ниях. Мы на них тоже ориентиру-

емся, так как местные наблюдатели 
выполняют важную функцию в из-
бирательном процессе - это обще-
ственный контроль за тем, как про-
ходит голосование. На всех участ-
ках, которые мы посетили сегодня, 
получали ответ, гласивший, что го-
лосование проходит в строгом соот-
ветствии с национальным законода-
тельством. Это очень важно, так как 
сегодня в мире сложилась такая тен-
денция, когда наблюдения ряда ор-
ганизаций используются в качестве 
какого-то поучения той или иной 
страны вопросам демократии. Мы 
же выборы воспринимаем в первую 
очередь с точки зрения того, как ор-
ганизован избирательный процесс 
в соответствии с избирательным за-
конодательством той страны, куда 
мы приехали. У нас никаких заме-
чаний по этому поводу нет. Соот-
ветственно, могу поздравить на-
ших коллег в ЦИК Азербайджана 
с проведенной огромной работой, 

которая скажется на формирова-
нии азербайджанского парламен-
та нового созыва.

Главное, что выборы прошли на 
конкурентных началах. В среднем 
получается по восемь кандидатов 
на каждое место в парламенте. Эти 

кандидаты принадлежат к разным 
партиям, представляют разные об-
щественно-политические взгляды, 
они разного возраста. Так что у из-
бирателя была широкая возмож-
ность для выбора, для него созда-
ны все условия, чтобы он самосто-
ятельно сделал свое волеизъявление 
на выборах. 

- Не секрет, что далеко не все на-
ходятся в восторге от независимой 
политики, проводимой официаль-
ным Баку, и от выборов, проходя-
щих в нашей стране. Периодиче-
ски со стороны некоторых органи-
заций на Западе мы подвергаемся 
критике за, якобы, недемократи-
ческие выборы…

- Мы утром прочитали в Интер-
нете некие промежуточные заявле-
ния об отсутствии конкурентности 
на выборах в Азербайджане. У меня 
подобные заявления вызывают не-
которое недоумение. Я, например, 
считаю, что нельзя создавать кон-
курентность искусственно. В част-
ности, когда заявляют, что в прези-
дентской избирательной кампании 
не было ни одной кандидатуры жен-
щины. И что, теперь искусственно 
насаждать такую конкурентность, 
найдя женщину, желающую балло-
тироваться на этот пост? Но ведь 
имеется законодательство, есть по-
рядок выдвижения на те или иные 
должности в качестве кандидата 
и пожалуйста, используй эти воз-
можности. Какая разница, кто ты 
- мужчина или женщина? Но если 
нужного кому-то извне кандидата 
не нашлось, я не считаю правиль-
ным навязывать суверенному госу-

дарству, народу другой страны ка-
кие-то свои пожелания. 

- Перед выборами Азербайджан 
критиковали на Западе за то, что 
он не пригласил наблюдателей от 
ПАСЕ, хотя членство нашей стра-
ны там временно приостановле-
но решением того же коллектив-
ного Запада…

- Ситуация тут достаточно про-
стая и по этому поводу нет нужды 
беспокоиться. Азербайджан волен 
приглашать для наблюдения за вы-
борами того, кого пожелает. Это пра-
во любого суверенного государства 
и Баку не должен ни перед кем отчи-
тываться в этом вопросе. Мы тоже, 
к примеру, в единый день голосова-
ния, который прошел у нас в фев-
рале этого года, не приглашали на-
блюдателей от БДИПЧ ОБСЕ. У нас 
были веские причины на это, так как 
БДИПЧ ОБСЕ, по сути, преврати-
лась в инструмент отдельных круп-
ных геополитических игроков, кото-
рые пытаются, в том числе и во время 
выборов, решать какие-то свои гео-
политические задачи. Вместо того, 
чтобы просто приехать и понаблю-
дать за выборами, они пытаются вме-
шиваться в избирательный процесс 
и внутренние дела суверенного госу-
дарства. Так что, повторюсь, это су-
губо дело Азербайджана - кого при-
глашать, а кого нет. 

Мы желаем дружественному Азер-
байджану удачи, успехов и избрать 
тот работоспособный парламент, ко-
торый будет способен вести страну 
вперед по пути развития, социально-
го прогресса и повышения благосо-
стояния азербайджанского народа.      

В Мингячевире и Агджабеди 
к избирательным урнам при-

шли тысячи выходцев из Кара-
баха и Восточного Зангезура.  

Агджабединский район. Как из-
вестно, немало вынужденных пересе-
ленцев проживают в так называемом 
Тахта Керпю, что в Агджабединском 
районе. Эта территория известна тем, 
что до варварской оккупации лачин-
цы имели здесь зимние пастбища, 
рассчитанные на временное содер-
жание скота. 

«Жизнь в невыносимых услови-
ях не смогла сломить волю лачинцев, 
- говорит директор местной школы 
и председатель участковой избира-
тельной комиссии Гурбан Гасанов. - 
Мы полны надежд, потому что жизнь 
в районе налаживается самыми бы-
стрыми темпами, и нам, сельскому 
населению, дана возможность летом 
содержать здесь скот, заниматься ско-
товодством и пчеловодством, заго-
тавливать на зиму сено. Поэтому 
и настрой у наших граждан самый 
оптимистичный, и люди идут к из-
бирательным урнам с хорошим на-
строением. Все осознают, что после 
полного восстановления суверени-
тета на всей территории страны нам 
нужна не только сильная исполни-
тельная власть во главе с Президен-
том Ильхамом Алиевым, но и новый 
парламент, способный создавать за-
конодательную базу для продвиже-
ния вперед. Свидетельством реши-
мости нашего народа является тот 
факт, что на нашем участке №96 Ла-
чинской окружной избирательной 
комиссии к 13.00 проголосовали бо-
лее 50 человек из 185 потенциальных 
избирателей».

 Мингячевир. Сегодня в Мин-
гячевире проживают около 20 тыс. 
вынужденных переселенцев, из ко-
торых правом голоса обладают по-
рядка 12 тыс. человек. И как сказал 
преподаватель Мингячевирской сред-
ней школы №7, вынужденный пере-
селенец из Ходжавендского района 
Сабухи Мамедов, 5130 семей ждут не 
дождутся того дня, когда они смогут 
проголосовать на своей исторической 
родине. А самое главное, все живут 
с надеждой, что это будут последние 
в их жизни выборы вне родных стен.  

«Процесс переселения уже на-
чался, - говорит представитель  
Госкомитета по работе с беженца-
ми и вынужденными переселенца-
ми по городу Мигячевир Рауф На-
биев. - На сегодняшний день домой 
вернулись десять семей, из которых 
семь - из Лачина, две семьи - из 

 Физули, а одна - из города Шуша». 
На сегодняшний день вынужден-

ные переселенцы живут в основном 
в трех поселках, два из которых но-
вые, современные и расположены ря-
дом с городским автовокзалом, а тре-
тий поселок коттеджного типа раз-
местился в поселке ГРЭС. 

Как отметил Сабухи Мамедов, 
предварительные данные об ито-
гах голосования свидетельствуют 
о серьезности отношения избира-
телей к судьбоносному вопросу бу-
дущего азербайджанского народа. 
Люди прекрасно осознают, что для 
реализации реформ, инициирован-
ных Президентом Ильхамом Алие-
вым, нужны новые подходы во всем, 
в особенности в законодательстве. 
К 13.00 на избирательных участках 
№59 и №64 Шуша-Агдам-Ходжавенд-
ского избирательного округа прого-
лосовали 450 человек, что свидетель-
ствует о высокой гражданской актив-
ности вынужденных переселенцев. 

По мнению многих переселенцев, 
созданные условия позволяют про-
вести свободные, демократические 
и прозрачные выборы. За процессом 
голосования следили многочисленные 
общественные наблюдатели.

Как видно из вышесказанного, 
вынужденные переселенцы с нетер-
пением ждут того дня, когда смогут 
вернуться на исконные земли. И они 
прекрасно осознают, что этот день 
близок. Но для этого надо объеди-
нить усилия и целенаправленно тру-
диться на благо своей Родины, про-
являя при этом высокий патриотизм 
и мужество. 

Матлаб ГАРЯГДЫ, 
наш спецкор 

1 сентября с 8.00 на избиратель-
ных участках окружной изби-
рательной комиссии №54 горо-
да Мингячевир царило ожив-
ление. По Мингячевирскому 
избирательному округу  балло-
тировались 8 кандидатов в де-
путаты.

Горожане шли на участки, чтобы 
отдать свои голоса за самого лучше-
го представителя в парламенте стра-
ны. В этом году на участках впервые 
голосовали 354 молодых человека, 
которым в день выборов исполни-
лось 18 лет. Именно такое приятное 
событие произошло на участке №15. 
Молодой житель города Али Али-
ев в день своего рождения пришел 
впервые исполнить свой граждан-
ский долг. Кстати, в течение дня на 
этом участке впервые проголосовали 
14 молодых людей, и все они были 
обеспечены специальными избира-
тельными картами ЦИК. 

Как сообщил нашему корреспон-
денту председатель избирательного 
участка №15 Рамиз Керимов, здесь 
зарегистрированы 1400 избирателей, 
самому старшему из которых 87 лет. 
А активность наблюдателей ощуща-
лась буквально с утра. За 1 час про-
голосовали более 60 человек, под-
черкнул он.   

Активность избирателей наблю-
далась, в частности, в правобереж-
ной части города, а именно в по-
селке энергетиков, где расположе-
на крупнейшая в Закавказье ТЭЦ. 
Кстати, сейчас здесь ведутся рабо-
ты по увеличению мощности стан-
ции, что позволит нашей стране еще 
больше экспортировать за рубеж 
«зеленой» энергии. 

Как сообщили корреспонденту 
газеты на участках №№27, 40, 26, 25 
и др., активность к полудню сохра-
нялась. По словам членов ИУ, здесь 
впервые проголосовали 33 человека. 
По словам председателя ИУ №40 Ра-
миля Ширинова, на вверенном ему 
участке среди 1269 избирателей не-
мало пожилых, которым при голо-
совании необходима методическая 
помощь. Члены комиссии без про-
медления оказывали ее по первому 
же запросу.

В окружной избирательной ко-
миссии сообщили, что на 12.00 на 40 
избирательных участках из 50 211 за-
регистрированных избирателей 3768 

человек воспользовались своим из-
бирательным правом. В указанный 
период наблюдателями и предста-
вителями окружных и участковых 
избирательных комиссий никаких 
правонарушений зафиксировано не 
было. Правоохранительные орга-

ны в штатном режиме выполняли 
возложенные на них обязанности.

По окружной избирательной 
комиссии №54 на избирательных 
участках за ходом выборов наблю-
дали 647 зарегистрированных на-
блюдателей, представлявших пар-
тию «Ана вэтэн», «Движение нацио-
нального возрождения» и кандидатов 
в депутаты. 

Корреспондент «БР» побеседо-
вал с некоторыми избирателями. Из-
биратель Хумар Гашимова отмети-
ла, что выборам при голосовании 

была обеспечена прозрачность, ни-
каких сложностей не возникло. На 
вопрос «Чего вы ожидаете от этих 
выборов в парламент?» ответ был 
однозначным: «Еще лучшей жиз-
ни в соответствии с законодатель-
ством. И для нашего государства, 

и для нас, и для будущих поколений». 
«Я уже много лет участвую в выбо-
рах. Все организовано на хорошем 
уровне. Что касается будущего, я - 
оптимист, все будет еще лучше», - 
сказал избиратель Керем Юсифов.

Как сообщили в окружной изби-
рательной комиссии №54, на 15.00 
по округу проголосовали 6447 из-
бирателей, что составляет 12,9% от 
общего числа избирателей.

Эхтирам МУРАДОВ 
Мингячевир

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Сугубо внутреннее дело государства 
Азербайджан волен приглашать для наблюдения того, кого пожелает

Иван Карпенко:

Азербайджан волен приглашать для на-
блюдения за выборами того, кого пожела-
ет. Это право любого суверенного государ-
ства, и Баку не должен ни перед кем отчи-
тываться в этом вопросе

С уверенностью в завтрашнем дне 
Бывшие вынужденные переселенцы голосуют за процветание страны

Оптимистический настрой 
На выборах в Мингячевире наблюдалась небывалая активность 
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Центр социологических иссле-
дований провел exit poll в целом 
на 750 избирательных участках 
в 75 избирательных округах. Ре-
зультаты показывают, что пар-
тия «Ени Азербайджан» (ПЕА) 
одержала убедительную победу.

Об этом заявила директор Цен-
тра социологических исследований 
Наталья Исаева на пресс-конферен-
ции по предварительным итогам вне-
очередных парламентских выборов 
1 сентября. Она отметила, что кан-

дидаты от ПЕА набрали наиболь-
шее количество голосов в 45 окру-
гах, то есть в 60% округов, где про-
водился exit poll.

Следуя демократическим  
ценностям и принципам 

Международные наблюдатели о парламентских выборах в Милли Меджлис 

Сербский наблюдатель: Результаты выборов 
показывают значение, придаваемое  
демократическим ценностям в Азербайджане 

Внеочередные парламентские 
выборы в Азербайджане прошли 
в соответствии с высокими де-
мократическими стандартами. 
Сохранялась анонимность, а это 
позволяет говорить о том, что 
выборы были легитимными. 
Никаких обстоятельств, кото-
рые могли бы препятствовать 
избирательному процессу, об-
наружено не было.

Об этом заявил депутат Нацио-
нального собрания Сербии Живо-
та Старчевич на пресс-конферен-
ции по предварительным итогам 
вне очередных парламентских вы-
боров 1 сентября.

«Благодаря профессиональной 
работе Центральной избирательной 
комиссии процесс был организован 
в соответствии с требованиями Из-
бирательного кодекса и в рамках за-
кона. Материалы были в надлежащем 
порядке доставлены на избиратель-
ные участки, и процесс голосования 
начался вовремя. Как представитель 
иностранного государства, я имела 
возможность ознакомиться со все-
ми документами на участках», - ска-
зал сербский депутат.

Международный наблюдатель 
подчеркнула, что результаты вы-
боров показывают значение, при-
даваемое демократическим ценно-
стям и принципам в Азербайджане.

Итоговый результат позволя-
ет сказать, что на избиратель-
ных участках все было сдела-
но по графику. Мы заметили, 
что представители СМИ мог-
ли беспрепятственно следить 
за процессом. Никаких огра-
ничений на их свободное пе-
редвижение не было.

Такое мнение высказал руко-
водитель наблюдательной миссии 

Сената Румынии Кристиан-Огу-
стин Нучулеску-Тагарлаш, нахо-
дящийся в нашей стране в связи 
с внеочередными парламентски-
ми выборами, состоявшимися 
1 сентября.

Сенат Румынии наблюдает за 
выборами в рамках группы друж-
бы Румыния-Азербайджан, сказал 
эксперт, отметил, что на избира-
тельных участках были созданы 
всесторонние условия.

Я удовлетворена наблюдением 
за внеочередными парламент-
скими выборами, состоявши-
мися в Азербайджане. Как гене-
ральный секретарь Международ-
ной парламентской организации 
(МПО), я хотела бы поблагода-
рить правительство Азербайд-
жана за высокий уровень подго-
товки к этому процессу голосо-
вания. Можно с уверенностью 
сказать, что парламентские вы-
боры в этом году прошли на вы-
соком уровне.

Об этом сказала генеральный 
секретарь МПО Ситара Аяз на 
пресс-конференции Международ-
ной парламентской организации 
по поводу внеочередных выборов 
в Милли Меджлис.

«Мы посетили ряд избирательных 
участков, начиная с 10.00, и наблю-
дали активность бакинцев в процес-
се голосования, - сказала генераль-
ный секретарь, отметив, что выборы 
прошли без какого-либо принужде-
ния и давления. - На выборах были 
прозрачно представлены кандидаты 
от всех партий. - Персонал на изби-

рательных участках был хорошо под-
готовлен. На 8 из 10 участков, кото-
рые мы посетили, были англогово-
рящие специалисты. Созданы все 
условия для того, чтобы люди с огра-
ниченными возможностями могли 
проголосовать. В 19:00 мы посетили 
следующий избирательный участок. 
К счастью, еще нашлись люди, при-
шедшие проголосовать. Я хотела бы 
поблагодарить Милли Меджлис за 
организацию избирательного про-
цесса на таком высоком уровне и за 
приглашение нас в качестве наблю-
дателей. Парламентарии-демокра-
ты будут продолжать поддерживать 
справедливые и прозрачные изби-
рательные процессы во всем мире. 
Мы продолжим расширять отноше-
ния сотрудничества с Азербайджа-
ном», - добавила она.

Бывший президент Межпар-
ламентского союза Дуарте Пачеко 
сказал, что на всех избирательных 
участках, которые они посетили, был 
прозрачный процесс. «В процессе 
голосования не было никакого дав-
ления или ограничений. Я хотел бы 
показать этот пример другим стра-
нам», - сказал он.

Мы провели exit poll на 952 из-
бирательных участках. В целом 
было изучено мнение более 76 
тыс. избирателей. В ходе процесса 
не возникло никаких проблем.

Об этом на пресс-конференции 
по предварительным итогам парла-
ментских выборов в Азербайджане 

1 сентября сказал Радо Фонда, пред-
ставитель итальянской исследова-
тельской компании SWG S.P.A, про-
водившей exit poll.

«Мы провели опрос среди изби-
рателей, достигших совершенноле-
тия и имеющих право голоса. Exit poll 
проходил в течение трех минут», - 
добавил он.

Американская компания Oracle 
Advisory Group обнародовала 
результаты exit poll по итогам 
парламентских выборов в Азер-
байджане, проведенного совмест-
но с Лигой защиты трудовых 
прав граждан.

«Мы уже в 7-й раз участвуем в из-
бирательном процессе в Азербайджа-
не. В целом изучили мнение 63 тыс. 
избирателей. Из наших представите-
лей 1950 работали на местах - в 875 
избирательных участках по стране. 
Явка избирателей превысила 81-84%, 
сказала на пресс-конференции, по-

священной предварительным ито-
гам внеочередных парламентских 
выборов, Влада Галан, представи-
тель компании Oracle Advisory Group 
(США), проводившей exit poll со-
вместно с Лигой защиты трудовых 
прав граждан.

По ее словам, результаты опросов 
на выходе тщательно зарегистриро-
ваны 20 дата-операторами.

«В течение дня мы трижды про-
водили отчетность, - добавила Влада 
Галан. - Мы не сталкивались с каки-
ми-либо обстоятельствами, препят-
ствующими избирательному про-
цессу».

Румынский наблюдатель: Представители 
СМИ беспрепятственно следили  
за процессом голосования

Генсек МПА: Выборы прошли  
на высоком уровне

Радо Фонда: В ходе еxit poll  
не возникло никаких проблем 

Oracle Advisory Group: Явка избирателей превысила 81-84%

Наталья Исаева: Результаты еxit poll  
свидетельствуют об убедительной победе 
партии «Ени Азербайджан»

Агсуинский избирательный 
округ №90 - Эльчин Мирзабейли 
- 51,5 процента

Гёйчайский избирательный округ 
№91 - Сабир Гаджиев - 51,8 про-
цента

Гёйчай-Агдашский избиратель-
ный округ №92 - Мазахир Эфен-
диев - 45,9 процента

Агдашский избирательный округ 
№93 - Сахиб Алиев - 48,9 процента

Уджарский избирательный округ 
№94 - Рамиль Гасан - 61 процент

Зардаб-Кюрдамир-Уджарский 
избирательный округ №95 - Жаля 
Алиева - 48 процентов

Геранбой-Нафталанский изби-
рательный округ №96 - Бадал Ба-
далов - 64,9 процента

Тертер-Агдере-Геранбойский 
избирательный округ №97 - Анар 
Мамедов - 70,8 процента

Барда-Тертерский избиратель-
ный округ №98 - Ханлар Фатиев - 
67,3 процента

Бардинский избирательный 
округ №99 - Фатма Йылдырым - 
69 процентов

Гёйгёль-Дашкесан-Кяльбаджар-
ский избирательный округ №100 - 
Кямран Байрамов - 64,3 процента

Самух-Шамкирский избира-
тельный округ №101 - Мубариз 
Гурбанлы - 60 процентов

Шамкирский городской изби-
рательный округ №102 - Сахиба 
Гафарова - 69,4 процента

Шамкирский сельский изби-
рательный округ №103 - Нурлан 
Гасанов - 61,5 процента

Гядабейский избирательный 
округ №104 - Севиндж Гусейно-
ва - 55,7 процента

Товуз-Гядабейский избиратель-
ный округ №105 - Арзу Нагиев - 
52,9 процента

Товузский избирательный 
округ №106 - Низами Сафаров - 
66,5 процента

Товуз-Газах-Агстафинский из-
бирательный округ №107 - Ульвия 
Агаева - 54,7 процента

Агстафинский избирательный 
округ №108 - Азер Амирасланов - 
55,1 процента

Газахский избирательный округ 
№109 - Самед Сеидов - 65,7 про-
цента

Балакенский избирательный 
округ №110 - Насиб Магамалиев 
- 59,4 процента

Загатала-Балакенский избира-
тельный округ №111 - Азер Керим-
ли - 59,3 процента

Загатальский избирательный 

округ №112 - Асиф Аскеров -  
80 процентов

Гах-Шекинский избиратель-
ный округ №113 - Али Масимли 
- 53,6 процента

Шекинский городской избира-
тельный округ №114 - Вугар Искен-
деров - 57,6 процента

Шекинский сельский избира-
тельный округ №115 - Джаваншир 
Фейзиев - 56,5 процента

Габалинский избирательный 
округ №116 - Эльшан Мусаев - 
52,5 процента

Огуз-Габала-Шекинский изби-
рательный округ №117 - Эйваз Гур-
банов - 59,9 процента

Агдам-Ходжалинский избира-
тельный округ №118 - Эльман Ма-
медов - 69,2 процента

Агдамский избирательный округ 
№119 - Бахтияр Алиев - 53,2 про-
цента

Джебраил-Губадлинский изби-
рательный округ №120 - Джейхун 
Мамедов - 63,4 процента

Лачинский избирательный 
округ №121 - Ровшан Мурадов - 
64,3 процента

Ханкендинский избиратель-
ный округ №122 - Турал Гянджа-
лиев - 55,5 процента

Кяльбаджарский избиратель-
ный округ №123 - Мирджалил Га-
сымлы - 53,6 процента

Шуша-Агдам-Ходжавендский 
избирательный округ №124 - По-
лад Бюльбюльоглу - 55,9 процента

Зангилан-Губадлинский изби-
рательный округ №125 - Имамвер-
ди Исмаилов - 54,6 процента.

«Еще раз повторяю, что это циф-
ры с 91 процента 6478 участков, 
то есть с 5895 участков, и пред-
варительные результаты. Явка 
избирателей по стране состави-
ла 37,27 процента. С завтрашнего 
дня в ЦИК начнут поступать про-
токолы окружных избирательных 
комиссий. За два дня после посту-
пления в ЦИК протоколов ОИК 
с 125 избирательных округов эти 
документы будут рассмотрены чле-
нами, работниками и экспертны-
ми группами ЦИК. Будут рассмо-
трены также все обращения и жа-
лобы, поступившие в ЦИК, если 
таковые имеются. ЦИК завершит 
эти процессы не позднее чем за 20 
дней. Завершив рассмотрение, ЦИК 
примет решение, и все поступив-
шие документы вместе с протоко-
лами ЦИК и ОИК будут представ-
лены в Конституционный суд», - 
сказал М.Панахов.

Затем были даны ответы на во-
просы журналистов. 3

Оправдать высокое доверие

Накануне в Центральном аппа-
рате партии «Ени Азербайджан» 
(ПЕА) состоялась встреча с чле-
нами группы международных на-
блюдателей от Межпарламентской 
ассамблеи Содружества Незави-
симых Государств (МПА СНГ).

Выразив благодарность за воз-
можность встречи, первый замести-
тель председателя Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской 
Федерации, координатор группы меж-
дународных наблюдателей от МПА 
СНГ Андрей Яцкин проинформиро-
вал о составе и деятельности миссии.

Он подчеркнул, что в рамках на-
блюдения за избирательным процессом 
в Азербайджане проведен ряд встреч, 
избирательное законодательство Азер-
байджана соответствует междуна-
родным стандартам, и наблюдатели 

от МПА СНГ позитивно оценивают 
условия, созданные для участия кан-
дидатов в выборах.

Отметив, что страны, которые пред-
ставляют наблюдатели от МПА СНГ, 
имеют традиционные дружеские от-
ношения друг с другом, заместитель 
председателя ПЕА - руководитель Цен-
трального аппарата Таир Будагов под-
черкнул важность подобных миссий 
с точки зрения обмена избирательной 
практикой между странами-членами 
организации.

Руководитель Центрального ап-
парата ПЕА довел до внимания, что 
Азербайджан имеет опыт демократи-
ческих выборов, созданы все условия 
для свободного, прозрачного и спра-
ведливого проведения внеочередных 
выборов в Милли Меджлис Азербайд-
жанской Республики, назначенных на 
1 сентября 2024 года.

В соответствии с международными  
стандартами

Наблюдатели  позитивно оценили условия,  
созданные для всех кандидатов
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Вызывает сожаление, что пре-
мьер-министр Армении на 
пресс-конференции 31 августа 
в очередной раз сделал ряд за-
явлений, противоречащих азер-
байджано-армянскому процес-
су нормализации, усилиям по 
обеспечению мира и безопас-
ности в регионе.

Об этом говорится в коммен-
тарии пресс-секретаря Министер-
ства иностранных дел Айхана Гад-
жизаде в связи с антиазербайджан-
скими заявлениями, высказанными 
премьер-министром Армении на 
пресс-конференции.

«Утверждения о якобы нали-
чии территориальных притязаний 
к Армении в Конституционном акте 
Азербайджана совершенно невер-
ны. Недопустима и попытка прове-
дения параллелей и приравнивания 
в этом вопросе Конституции Азер-
байджана к Конституции Армении. 
Этот аргумент армянской стороны 
не принимается ни одним междуна-
родным партнером, и все понимают 
несерьезность подобного подхода. 
В отличие от Конституции Армении, 
Конституционный акт о государ-
ственной независимости 1991 года, 
упомянутый в Конституции Азер-
байджана, и Декларация независи-
мости 1918 года не содержат терри-
ториальных претензий к Армении. 
Какие территории находились в со-
ставе Азербайджана в период пер-
вой Азербайджанской Республики 
и когда они вошли в состав Арме-
нии - все это исторические факты, 
которые нельзя отрицать. Это ни 
в коем случае не означает, что в на-
стоящее время в законодательстве 
Азербайджана содержатся террито-
риальные притязания к Армении.

Совершенно безосновательны 
и заявления армянской стороны 
о безвредности территориальных 
притязаний, закрепленных в Кон-
ституции этой страны с учетом со-
держащегося в проекте мирного до-
говора пункта о том, что «ни одна 
из сторон не может ссылаться на 
свое внутреннее законодательство 
в связи с неисполнением своих обя-
зательств в рамках мирного догово-
ра». Еще раз напомним, что ни одно 
международное соглашение не пре-
восходит Конституцию, и об этом 
всем прекрасно известно.

А значит, независимо от того, 
в какой форме армянская сторона 
намерена подписать проект мирно-
го соглашения, основным условием 
подписания реального и прочного 
мирного договора между Азербайд-
жаном и Арменией является отказ от 
территориальных притязаний Арме-
нии к Азербайджану, закрепленных 
в Конституции Армении, которая 
прямо ссылается на Акт независи-
мости, призывающий к «объедине-
нию Армении и Нагорного Караба-
ха», а также закрепленных в много-

численных правовых и политических 
документах этой страны.

Вместе с тем попытки премьер-ми-
нистра Армении оправдать массо-
вое вооружение своей страны не от-
ражают истинного положения дел. 
Прежде всего отметим, что Армения 
является страной, которая в течение 
почти 30 лет удерживала территории 
Азербайджана под оккупацией во-
преки нормам и принципам между-
народного права, Уставу ООН, Ал-
ма-Атинской декларации, и, учиты-
вая имеющиеся в настоящее время 
территориальные притязания Ар-
мении к своим соседям, несложно 
представить, какую угрозу регио-
нальному миру и безопасности пред-
ставляет вооружение этой страны.

Заявление армянской стороны 
о том, что военный бюджет Азер-
байджана якобы составляет 14-15 
процентов ВВП страны, что в разы 
больше, чем у Армении, полностью 
противоречит распространяемой 
международными организациями 
информации о военном бюджете 
и является многократно преувели-
ченной цифрой. Вместе с тем нара-
щивание Арменией военных расхо-
дов на 46% по сравнению с прошлым 
годом является очередным доказа-
тельством милитаризации Армении. 
Заявление премьер-министра Арме-
нии о том, что Азербайджан якобы 
закупает оружие у Италии, не от-
ражает действительности.

Позиция премьер-министра в от-
ношении Минской группы наглядно 
свидетельствует о попытках армян-
ской стороны восстановить струк-
туру, являющуюся пережитком про-
шлого конфликта, что говорит о на-
личии тайной повестки этой страны 
против Азербайджана.

Логический ход утверждений 
премьер-министра Армении о воз-
можности игнорирования этих во-
просов свидетельствует о том, что 
эта страна не заинтересована в ста-
бильном мире и стремится сохра-
нить эту ситуацию только как ре-
зервный вариант для возобновле-
ния агрессии против Азербайджана 
в будущем.

Чтобы доказать серьезность сво-
его отношения к мирному процес-
су, Армения должна избегать проти-
воречивых заявлений и провокаци-
онных шагов, проявлять уважение 
к нормам и принципам международ-
ного права, подкрепляя их своими 
действиями и реальными шагами».

Достойный ответ Иревану
МИД: Заявления Пашиняна, противоречащие  

азербайджано-армянскому процессу нормализации, 
вызывают сожалениеОтношения между Азербайд-

жаном и Турцией, двумя 
братскими странами, демон-
стрируют редкий пример того, 
как дипломатия, основанная 
на глубоком взаимопонимании 
и единстве целей, может стать 
основой для достижения мира 
и стабильности в одном из наи-
более сложных регионов мира 
- на Южном Кавказе.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

На фоне меняющегося мирово-
го порядка и охватившей планету 
геополитической напряженности 
встреча Президента Азербайджана 
Ильхама Алиева с делегацией Вели-
кого национального собрания Тур-
ции, возглавляемой Шамилем Айры-
мом, служит напоминанием о том, 
что партнерство, основанное на об-
щих интересах, является важным 
элементом международной полити-
ки. Встреча подчеркнула не только 
глубокие связи между Баку и Ан-
карой, но и подтвердила их готов-
ность совместно противостоять вы-
зовам, с которыми сталкивается Юж-
ный Кавказ.

Взаимодействие двух стран, столь 
тесно связанных историей, культу-
рой и языком, приобретает особое 
значение в условиях глобальных вы-
зовов. Сегодня от Баку и Анкары 
требуется более тесное сотрудни-
чество, гибкость и готовность ре-
агировать на новые вызовы, будь 
то вопросы безопасности, экономи-
ческого развития или культурно-
го наследия. Ильхам Алиев и Ша-
миль Айрым продемонстрировали, 
что Азербайджан и Турция готовы 
двигаться вперед вместе, опираясь 
на проверенные временем принци-
пы, при этом адаптируясь к новым 
реалиям.

Взаимодействие Баку и Анкары 
может стать ключевым фактором 
стабильности не только на Южном 
Кавказе, но и далеко за его предела-
ми. Ведь сегодня, как никогда ранее, 
успехи в урегулировании конфлик-
тов, укреплении мира и развитии 
демократии зависят от готовности 
стран объединять усилия, опира-
ясь на многовековые традиции пар-
тнерства и взаимопомощи.

Во время встречи Шамиль Ай-

рым, руководитель межпарламент-
ской группы дружбы Азербайд-
жан-Турция, выразил Президенту 
Ильхаму Алиеву признательность 
за поддержку Турецкой Республи-
ки Северного Кипра (ТРСК), глубо-
кой приверженности Азербайджа-
на делу единства тюркских народов. 
Приглашение президента ТРСК для 
участия в неформальном саммите 
Организации тюркских государств 
в Шуше стало признанием усилий 
этой «непризнанной» республики, 
еще раз подчеркнув важность спло-

ченности тюркского мира в целом.
Шамиль Айрым особо отметил 

«несправедливость к азербайджан-
ской делегации в ряде международ-
ных институтов, в частности, в Пар-
ламентской ассамблее Совета Евро-
пы», подчеркнув, что Турция всегда 
готова поддерживать Баку на меж-
дународной арене, где Азербайджан 
сталкивается с вызовами, связанны-
ми с несправедливым отношением со 
стороны ряда западных государств.

Особое внимание во время встре-
чи было уделено вопросу Минской 

группы ОБСЕ, которая, как отме-
тил Президент Ильхам Алиев, ста-
ла «пережитком прошлого». Этот 
институт, созданный для урегули-
рования карабахского конфликта, 
утратил свою актуальность после 
возвращения Азербайджаном сво-
их территорий в 2020 году. По мне-
нию Президента Ильхама Алиева, 
существование Минской группы се-
годня потеряло всякий смысл, по-
скольку Армения официально при-
знала территориальную целостность 
Азербайджана. Однако позиция Ар-

мении по поводу сохранения это-
го института вызывает недоумение 
и тревогу в Баку. 

Заявление Президента Азер-
байджана о том, что Армения «не 
заинтересована в мирном договоре 
и достижении прочного мира в ре-
гионе», служит предупреждением 
международному сообществу о ре-
альных намерениях Иревана. Закуп-
ка Арменией нового вооружения 
у Франции и других стран, прове-
дение совместных военных учений 
с третьими сторонами (читай США) 

на своей территории, говорит о том, 
что армянские реваншисты актив-
но готовятся к новым провокаци-
ям, что неизбежно усложнит ситу-
ацию на Южном Кавказе.

Тем не менее, стремление Азер-
байджана к обеспечению прочного 
мира остается неизменным. Прези-
дент Ильхам Алиев вновь подчер-
кнул, что ключевым условием для 
этого является исключение из кон-
ституции Армении территориаль-
ных претензий к Азербайджану. Это 
требование показывает готовность 
Баку пойти на значительные уступ-
ки ради достижения долгожданно-
го мира, но только при соблюдении 
принципов международного пра-
ва и территориальной целостности.

Растущая роль Турции в реги-
оне Южного Кавказа неоспорима. 
Анкара, выступающая в роли союз-
ника и защитника интересов Азер-
байджана, активно участвует в про-
цессе стабилизации ситуации в ре-
гионе. Участие турецкой делегации 
в статусе наблюдателя на предстоя-
щих парламентских выборах в Азер-
байджане будет иметь символическое 
значение и подчеркнет стремление 
двух стран к углублению демократи-
ческих процессов в регионе.

Безусловно, реакция междуна-
родного сообщества на текущие со-
бытия в нашей стране и вокруг нее 
также может определить дальней-
шее развитие региона. Поддержка 
и признание усилий Азербайджана 
по обеспечению устойчивого мира 
и стабильности как со стороны Тур-
ции, так и других партнеров, будут 
критически важны для достижения 
долгосрочных целей Баку.

Встреча Президента Алиева с груп-
пой депутатов братской Турции не 
просто очередной дипломатический 
шаг, но также сигнал международ-
ному сообществу о намерениях Баку 
и Анкары продолжать совместную 
работу по укреплению мира и ста-
бильности на Южном Кавказе. Од-
нако мир, стабильность и процве-
тание в регионе должны стоять во 
главе угла всего международного 
сообщества. Как будут развивать-
ся события дальше, в значительной 
степени зависит от того, насколько 
мировые игроки осознают важность 
поддержки усилий Азербайджана 
и Турции по защите стабильности 
и безопасности в регионе. 

Дипломатия братства
Баку и Анкара совместно противостоят вызовам современного мира

Встреча Президента Алиева с группой депу-
татов братской Турции не просто очеред-
ной дипломатический шаг, но также сигнал 
международному сообществу о намерениях 
Баку и Анкары продолжать совместную ра-
боту по укреплению мира и стабильности 
на Южном Кавказе

Выборы, как важнейший ин-
ститут демократии, отражают 

не только политическую волю 
общества, но и степень зрело-
сти государственных институ-
тов и их способность к обеспече-
нию справедливого и прозрач-
ного избирательного процесса. 

Фарида АББАСОВА,
«Бакинский рабочий»

В последние годы мы становим-
ся свидетелями того, как различные 
страны адаптируют и совершенствуют 
свои избирательные системы, стре-
мясь к повышению доверия граж-
дан и международной общественно-
сти к результатам голосования. Осо-
бенно важную роль в этом процессе 
играют международные наблюдате-
ли, которые выставляют объектив-
ную оценку организации и проведе-
нию выборов, а также выявляют воз-
можные аспекты для их улучшения. 

Опыт Азербайджана в проведе-
нии внеочередных парламентских вы-
боров заслуживает внимания и изу-
чения на международной арене. Он 
подтверждает, что развитие и совер-
шенствование избирательных систем 
могут значительно повысить дове-
рие граждан к результатам выборов 
и способствовать укреплению демо-
кратических институтов.

В свете этих изменений опыт про-
ведения выборов в различных стра-
нах становится предметом присталь-
ного изучения и обсуждения на ми-
ровом уровне.

Так, член Палаты лордов парла-
мента Великобритании лорд Курбан 

Хусейн, делясь своими наблюдения-
ми в связи с внеочередными парла-
ментскими выборами, проведенны-
ми в Азербайджане, в независимом 
медиацентре ЦИК «Выборы-2024» 
заявил, что в нашей стране выборы 
прошли точно так же, как и в Вели-
кобритании 

«Меня пригласил наблюдать 
за выборами в Азербайджане по-
сол Азербайджана в Великобрита-
нии Элин Сулейманов. Ваши люди 
очень счастливы, потому что Карабах 
был освобожден после 30 лет, и это 
можно почувствовать по лицам лю-
дей. Моя оценка выборам в парла-
мент положительная, большинство 
избирателей приняли участие в го-
лосовании. Я наблюдал за выбора-
ми в Шуше и Физули. Избиратель-
ная система в Азербайджане почти 
идентична той, к которой я привык. 
Это были мои первые наблюдения 
за выборами за границей, и никаких 
сюрпризов не было», - отметил он.

Депутат парламента Молдовы и со-
председатель молдавско-азербайд-
жанской межпарламентской группы 
дружбы Виталий Жакот в свою оче-
редь на очередной пресс-конферен-
ции заявил: «Основываясь на своих 
наблюдениях, хочу сказать, что пред-
ложу применить азербайджанский 
избирательный опыт в своей стране. 
Я был направлен парламентом Мол-
довы для наблюдения за внеочеред-
ными парламентскими выборами, 
проведенными в Азербайджане, и это  
уже мой второй опыт наблюдения за 
выборами в вашей стране. В феврале 
я также наблюдал за президентскими 
выборами, проводимыми в Азербайд-

жане. Молдова задействована в этих 
выборах не ради участия. Я поста-
рался наблюдать за всеми нюанса-
ми. Азербайджан является стратеги-
ческим партнером для Молдовы, так 
как Молдова является кандидатом 
на вступление в Европейский Союз. 
С этой точки зрения я наблюдал за 
избирательным процессом не только 
в Баку, но и в прилегающих районах. 
Мы очень внимательно следили за 
всеми нюансами - как за оснащени-
ем избирательных участков, так и за 
самочувствием членов комиссий. Из-
биратели легко решали, за кого голо-
совать. Избирательный процесс про-
ходил очень гладко. Хочу отметить 
деятельность председателей и членов 
избирательных участков. Они с лег-
костью отвечали как на наши вопро-
сы, так и избирателей. Это общение 
было очень конструктивным и про-
дуктивным. На избирательных участ-
ках я наблюдал очень спокойную ат-
мосферу. Несмотря на то, что по за-
кону полиция должна находиться на 
расстоянии 100 метров от участка, 
все чувствовали себя в безопасно-
сти. У меня были ожидания от из-
бирательного процесса, и они были 
оправданы. Я спросил как председа-
телей избирательных участков, так 
и граждан, что бы они хотели изме-

нить в избирательном процессе? Они 
высказались о цифровизации процес-
са. Во время наблюдения я заметил, 
что избиратели были очень инфор-
мированы. Это привлекло мое вни-
мание. Я предложу применить этот 
опыт в своей стране», - отметил Ви-
талий Жакот.

«Мы участвуем в избирательном 
процессе в Азербайджане уже в седь-
мой раз. В целом мы узнали мнение 
63 тыс. избирателей. В 875 избира-
тельных округах по всей стране ра-
ботали 1950 наших представителей. 
Явка избирателей составляет более 
81-84%, - поделилась своим мнением 
представитель американской компа-
нии Oracle Advisory Group Влада Галан 
на пресс-конференции, посвященной 
предварительным итогам внеочеред-
ных парламентских выборов и про-
ведению exit-poll совместно с Лигой 
защиты трудовых прав граждан.

Она отметила, что на данный мо-
мент было опрошено в общей слож-
ности 63 тыс. человек. «Работали  
80 контролеров участков и 20 кон-
тролеров занимались 20 информа-
ционными данными. Все результа-
ты тщательно регистрировались 20 
операторами данных. В течение дня 
мы трижды готовили отчетность», - 
добавила она.

Эхо демократии
Опыт Азербайджана в контексте  
глобальных избирательных тенденций

Министерство внутренних дел 
Азербайджана и Агентство раз-
вития медиа (MEDİA) распро-
странили совместную инфор-
мацию.

В информации говорится: «В ходе 
внеочередных выборов в Милли Медж-
лис Азербайджанской Республики 
в ряде избирательных участков вы-
явлены факты использования фаль-
шивых журналистских удостовере-
ний. «Журналистское удостовере-
ние», якобы выданное Агентством 
развития медиа, изготовлено неза-
конным путем с повторением в гру-
бой форме элементов оригинально-
го экземпляра.

Напоминаем, что порядок выда-
чи журналистского удостоверения 
регулируется Законом Азербайджан-
ской Республики «О медиа» и «Пра-
вилами ведения медиареестра», а его 
форма утверждена Постановлением 
Кабинета Министров Азербайджан-
ской Республики.

Журналистское удостоверение 
- официальный документ, выдава-
емый Агентством развития медиа 
журналистам, отвечающим требо-
ваниям соответствующего законо-
дательства, и имеющий уникальный 
регистрационный номер, состоящий 
из комбинации цифр и (или букв). 
Сканировав QR-код, размещенный 
на оборотной стороне удостовере-
ния, можно идентифицировать его 
владельца, определить, включено ли 
оно в медиареестр, а также подлин-
ность удостоверения.

Фальсификация в той или иной 
форме и тем или иным способом 
журналистского удостоверения 
и его использование влечет уста-
новленную законодательством от-
ветственность. В настоящее время 
Министерство внутренних дел про-
водит соответствующее расследо-
вание, будет обеспечена дача фак-
ту правовой оценки».

Отдел политики

Начато расследование
МВД и Агенство MEDİA пресекли попытки  

использования в ряде избирательных участков 
фальшивых журналистских удостоверений 
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В условиях современных вы-
зовов роль государства в со-

хранении внутренней стабиль-
ности и внешнего суверенитета 
становится вопросом не толь-
ко стратегического выбора, но 
и философского понимания са-
мой сути власти.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Сегодняшняя Грузия - это не про-
сто географическая точка на карте 
мира, но и точка столкновения идей, 
интересов и надежд. На фоне нарас-
тающих глобальных и региональ-
ных вызовов страна оказалась пе-
ред выбором: как сохранить свою 
идентичность и демократические 
устои, не теряя при этом бдитель-
ности перед лицом угроз, которые 
могут подорвать основу ее государ-
ственности. Этот выбор - не толь-
ко политический, но и нравствен-
ный, и, возможно, именно он опре-
делит будущее не только Грузии, но 
и всего региона в целом.

Европейский Союз выражает 
серьезную обеспокоенность в свя-
зи с последними заявлениями гру-
зинских властей, в частности, пре-
мьер-министра и других высоко-
поставленных лиц, о возможном 
запрете оппозиционных партий 
в стране. В Брюсселе подчеркива-
ют необходимость защиты осново-
полагающих принципов демократии, 
важнейшей частью которых явля-
ется политический плюрализм. ЕС 
призывает Тбилиси придерживать-
ся демократических стандартов, ко-
торые являются неотъемлемым эле-
ментом процесса вступления Гру-
зии в Европейский Союз.

Однако грузинские власти под-
черкивают, что их действия обуслов-
лены необходимостью защиты наци-
ональной безопасности и государ-
ственного суверенитета в условиях 
постоянного давления со стороны 
внешних сил, в первую очередь Рос-
сии. Грузия, находясь на передовой 
линии конфликта между Западом 
и Востоком, сталкивается с уникаль-
ными вызовами, которые требуют 
особого подхода. Правящая партия 
«Грузинская мечта» отмечает, что 
шаги по ограничению деятельности 
определенных политических сил на-
правлены на предотвращение воз-
можного повторения событий авгу-
ста 2008 года, когда страна подверг-
лась агрессии со стороны России. 
В этом контексте правительство счи-
тает необходимым принять меры, 
чтобы предотвратить возможные 
угрозы внутренней стабильности.

По мере приближения парламент-
ских выборов, назначенных на 26 ок-
тября, Европейский Союз усиливает 
внимание к политическим процес-
сам в Грузии. В Брюсселе осознают, 
что здоровая демократия укрепляет-
ся разнообразием мнений, поэтому 
наличие оппозиционных партий, ак-
тивной гражданской общественно-
сти и независимых СМИ рассматри-
вается как необходимое условие для 
обеспечения подотчетности прави-
тельства и защиты демократических 
ценностей. Несмотря на нынешнюю 
напряженность, ЕС продолжает сле-
дить за ситуацией в Грузии, чтобы 
убедиться, что избирательный про-
цесс проходит в соответствии с меж-
дународными стандартами.

Тем не менее грузинское прави-
тельство подчеркивает, что в услови-
ях сложной геополитической обста-
новки необходимо принимать меры, 
которые могут показаться жесткими, 
но которые направлены на защиту де-

мократии и государственности. Пра-
вительство также напоминает, что 
оно остается верным курсу на евро-
интеграцию и стремится к укрепле-
нию связей с Европейским Союзом, 
несмотря на сложные решения, кото-
рые приходится принимать в ответ 
на внутренние и внешние вызовы.

Принятие спорного закона об 
«иностранных агентах», который 
вызвал волну критики в ЕС, гру-
зинские власти объясняют необ-
ходимостью повышения прозрач-
ности и предотвращения иностран-
ного вмешательства во внутренние 
дела страны. Этот закон, по мнению 
правительства, направлен на защи-
ту государственного суверенитета 
и демократических институтов от 
возможных угроз извне. В услови-

ях, когда Грузия находится под по-
стоянным давлением и угрозой, эти 
меры рассматриваются как необхо-
димые для обеспечения стабильно-
сти и безопасности.

Позиция ЕС относительно воз-
можных действий правительства Гру-
зии, включая запрет оппозиционных 
партий, остается твердой. Пресс-се-
кретарь по вопросам внешней по-
литики ЕС Питер Стано заявил, что 
блок рассматривает «все варианты» 
для адекватного ответа на дальней-
шие шаги правительства «Грузин-
ской мечты». Однако грузинские 
власти призывают международное 
сообщество учитывать сложность 
внутренней политической ситуации 
и те вызовы, с которыми сталкивает-
ся страна на международной арене. 
Они подчеркивают, что любые дей-
ствия, которые предпринимаются, 
направлены на защиту националь-
ных интересов и обеспечение дол-
госрочной стабильности.

Заявления высокого предста-
вителя ЕС по иностранным де-
лам Жозепа Борреля также отра-
жают растущую обеспокоенность 
по поводу политической траекто-
рии Грузии. В свете недавних дей-
ствий грузинских властей, включая 
принятие закона об «иностранных 
агентах» и рост антизападной ри-
торики, процесс вступления Гру-
зии в ЕС был фактически заморо-
жен. Однако в Тбилиси заявляют, 
что действия правительства направ-
лены на обеспечение безопасности 
и сохранение независимости стра-
ны в условиях сложной внешнепо-
литической обстановки.

Сложившаяся ситуация ставит 
перед Грузией непростые вызовы, 
и будущее ее европейской интегра-
ции будет зависеть от того, насколь-
ко властям удастся сохранить вер-
ность демократическим ценностям 
и одновременно обеспечить наци-
ональную безопасность. В услови-
ях возрастающей напряженности 
Брюссель продолжает вниматель-
но следить за событиями в Тбили-
си и готов принять меры в случае, 
если риторика грузинских властей 
превратится в реальные действия. 
В свою очередь грузинское прави-
тельство надеется на понимание 
и поддержку со стороны своих ев-
ропейских партнеров в этот слож-
ный период.

Как будет развиваться эта драма 
и кто выйдет победителем в борьбе за 
будущее Европы - покажет время.

Тем не менее на фоне тревожного 
роста радикальных правых сил в Евро-
пе Найджел Фараж, британский поли-
тик, лидер-сооснователь партии «Рефор-
мировать Соединенное Королевство» 
(Reform UK), с хриплым энтузиазмом 
объявил: «Мы идем за лейбористами». 
Это заявление, прозвучавшее на сле-
дующий день после всеобщих выбо-
ров в Великобритании, вызвало волны 
дискуссий в политических кругах и ос-
ветило усиливающийся кризис иден-
тичности внутри левых и центристских 
партий Европы.

Недавно лидер Лейбористской пар-
тии Великобритании Кейр Стармер по-
сетил Берлин, где встретился с канцле-
ром Германии Олафом Шольцем. Этот 
визит происходит на фоне нарастающей 
угрозы ультраправого популизма, кото-
рый, как шторм, захватывает политиче-
ский ландшафт обеих стран. Reform UK 
под руководством Фаража демонстри-
рует устойчивый рост популярности 
с момента выборов, уже обогнав Кон-
сервативную партию на 1% в послед-
них опросах. Для Шольца ситуация вы-
глядит еще мрачнее: его Социал-демо-
кратическая партия Германии (СДПГ) 
уже несколько месяцев занимает тре-
тье место в рейтингах, уступая ультра-
правой «Альтернативе для Германии» 
(АдГ) и правоцентристскому Христи-
анско-демократическому союзу (ХДС), 
что может привести к формированию 
коалиции между этими партиями.

На фоне этих угроз лидер Лейбори-
стской партии Великобритании и канц- 
лер Германии демонстрируют разные 
подходы к решению проблемы мигра-
ции и борьбы с ультраправым популиз-
мом. Стармер, представляющий собой 
новую волну умеренно левого полити-

ческого курса, предложил честность 
и исполнение обещаний как ключевые 
инструменты противодействия «змеи-
ному маслу популизма и национализ-
ма». Его заявление явно противопо-
ставляется недавним мерам Шольца, 

который, столкнувшись с ростом попу-
лярности АдГ, вынужден был ужесто-
чить миграционную политику, включая 
введение депортации для просителей 
убежища, совершивших преступления, 
и значительное сокращение пособий 
для мигрантов.

Такая политика, хотя и может вре-
менно снизить уровень поддержки уль-
траправых, ставит под угрозу долгосроч-
ные прогрессивные принципы, на кото-
рых основываются социал-демократы.

При Стармере Лейбористская пар-
тия значительно сдвинулась вправо по 
вопросам миграции, особенно если срав-
нивать с политикой эпохи Джереми 
Корбина. Однако Стармер и его пар-
тия придерживаются более умеренной 
философии, сосредоточив внимание 

на борьбе с миграционными бандами 
и сотрудничестве с Францией, нежели 
на прямом воздействии на самих ми-
грантов. Они сохраняют дистанцию от 
радикальных мер, таких как отправка 
мигрантов в Руанду, критикуя подоб-

ные инициативы как безрезультатные 
и направленные на «поиск козлов от-
пущения» среди наиболее уязвимых 
слоев населения.

Эта стратегия подчеркивает разли-
чие между подходами Лейбористской 
партии и партии консерваторов, чья 
миграционная политика, направлен-
ная на ужесточение режима, не при-
несла желаемых результатов, но укре-
пила позиции ультраправых.

Пример Дании, где Социал-демо-
кратическая партия успешно нейтра-
лизовала угрозу ультраправого попу-
лизма, предоставляет полезные уроки 
для европейских левых. Столкнувшись 
с резким ростом поддержки ультрапра-
вой Народной партии Дании (НПД) на 
фоне миграционного кризиса 2015 года, 

СДПГ радикально изменила свою ми-
грационную политику, сделав ее одной 
из самых строгих в Европе. Эта поли-
тика включала жесткие меры ассими-
ляции этнических меньшинств и огра-
ничения на проживание для людей «не-
западного происхождения».

Такой поворот нейтрализовал един-
ственный вопрос, по которому ультра-
правые имели явное преимущество, 
и вернул избирателей обратно в ла-
герь социал-демократов. В результа-
те на выборах 2019 года НПД потеря-
ла значительную часть своей поддерж-
ки, которая сократилась с 21% голосов 
до менее чем 3%.

Опыт Франции, где президент Эм-
манюэль Макрон также попытался уже-
сточить миграционное законодательство, 
чтобы ослабить влияние ультраправо-
го Национального фронта, показыва-
ет, что такой подход может оказаться 
контрпродуктивным. Вместо того что-
бы снизить популярность ультрапра-
вых, меры Макрона привели к легити-
мизации их позиций и сдвигу полити-
ческого спектра вправо.

Стармер и Шольц стоят перед слож-
ной задачей: найти эффективный способ 
противодействия росту ультраправых, 
который не будет компрометировать 
их прогрессивные ценности. В то вре-
мя как Дания предоставляет успешный, 
хотя и спорный, пример, опыт Фран-
ции демонстрирует опасности попыток 
адаптироваться к повестке дня радика-
лов. Европа нуждается в новом, проду-
манном подходе, который бы одновре-
менно укреплял позиции прогрессив-
ных сил и не позволял ультраправым 
использовать страхи и недовольство 
граждан в своих целях.

В этом смысле Великобритания 
и Германия предлагают «естествен-
ный эксперимент», который покажет, 
какой из этих подходов окажется наи-
более жизнеспособным в борьбе за бу-
дущее Европы.

Политический гамбит...
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На острие выбора
Грузия между сохранением демократии  
и защитой суверенитета
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Великобритания и Германия предлагают «есте-
ственный эксперимент», который покажет, 
какой из этих подходов окажется наиболее 
жизнеспособным в борьбе за будущее Европы

Но это «бабушка надвое сказала», по-
тому как неизвестно, в каком окопе ока-
жется она после смены власти. 

Кстати, она же месяц с лишним на-
зад и анонсировала пресс-конференцию, 
заявив, что «Никол Пашинян собира-
ется в августе созвать пресс-конферен-
цию, на которой коснется вопроса при-
глашения Армении принять участие на 
конференции ООН по изменению кли-
мата COP29, которая пройдет в Баку 11-
22 ноября». То есть если в сухом остат-
ке, он должен был определиться именно 
с этим вопросом, но вердикт так и повис 
в воздухе, более того, он так и не опреде-
лился даже с размытым словарным за-
пасом: «У нас нет решения, однако про-
цессы, включая меняющуюся обстанов-
ку, не могут не повлиять на это решение, 
которое будет принято с оценкой проис-
ходящего и текущей ситуации», - сказал 
он на понятном одному ему языке. 

И вообще, создалось ощущение, 
словно пресс-конференция Пашиняна 
была рассчитана на обывателей, а не на 
обозревателей, политологов и полити-
ков. Любой нормальный председатель 
правительства с цифрами на руках рас-
сказал бы о проблемах «насильственно 
перемещенных» карабахских армян, но 
обратите внимание, как это преподно-
сит Никол Воваевич. «Хочу напомнить 
наш призыв к нашим дорогим братьям 
и сестрам - подавайте заявление на полу-
чение армянского гражданства, так как 
правительство хочет, чтобы люди не ду-
мали эмигрировать. К эмиграции вооб-
ще следует относиться как к негативно-
му явлению, так как огромная часть эми-
грантов не хочет, чтобы их дети служили 
в армии, потому что нет мира». 

Никто его «за язык не тянет», но ска-
жите на милость, как можно заострять 
внимание на враждебности к людям, по-
кинувшим свои дома, попрекая тем, что 
они не желают быть патриотами. Челове-
чески можно понять чувства сотен тысяч 
армян и лично самого Пашиняна к ру-
ководству карабахского клана, превра-
тившего за 20 лет страну в территори-
альный придаток другого государства, 
но премьер должен мыслить иными ка-
тегориями, а не ворошить нижнее белье 
недоверия к приезжим, даже если их рас-
селили вблизи Иревана с целью раска-
чать общественно-политическое недо-
вольство и сместить власть с руководя-
щих позиций. 

С другой стороны, его спич может 
быть сигналом карабахским армянам (во 
всяком случае, их наиболее адекватной ча-
сти), что их дома в том же Ханкенди под 
надежной охраной правительства Азер-
байджана, и что возвращение даст боль-
ше реальных преференций и им, и их по-
томкам, чем тщетные надежды на бредо-
вую реанимацию «миацума», о котором 
мировое сообщество в сентябре прошло-
го года позабыло окончательно. 

Много каких нестыковок можно най-
ти в прошедшей накануне пресс-конфе-
ренции армянского премьера, включая 
его ироничный пассаж в адрес Рубена 
Варданяна, отбывающего срок в Бакин-
ском СИЗО в ожидании справедливого 
приговора суда. Но это их заморочки, нас 
же интересует другой момент: Пашинян 
почему-то вдруг выразил откровенное 
недовольство по поводу того, что офи-
циальный Баку «почему-то может бес-
препятственно закупать оружие у таких 
стран, как Италия, Пакистан, Словакия, 
Сербия, Болгария и Израиль, тогда, как 
мы сталкиваемся с ограничениями на 
закупки из Франции и Индии». 

Вот она, обида на «вопиющую неспра-
ведливость», которая восходит к несты-
ковке между желаниями и возможностями 
- как получается, что 5 апреля в Брюссе-
ле ему обещали всестороннюю поддерж-

ку Евросоюза, которой до сих пор нет, 
зато Азербайджан, видите ли,  имеет дол-
госрочное стратегическое партнерство 
с десятком членов упомянутого межго-
сударственного объединения, плюс во-
енно-техническое сотрудничество, как 
минимум, с тремя странами ЕС. 

Но вот тут его пора остановить, так 
как буквально в июне Минобороны Азер-
байджана приобрело военно-транспорт-
ный самолет итальянского производства 

типа C-27J Spartan, способный выполнять 
задачи как оборонного, так и граждан-
ского характера в сложных географиче-
ских условиях и оперативной обстанов-
ке, в том числе, для воздушного десанти-
рования парашютистов и грузов, а также 
перевозке раненых. То есть это - не бом-
бардировщик, не истребитель, и здесь 
у Никола Воваевича надо бы спросить, 
понимает ли он разницу между транс-
портным средством и летальным ору-
жием, которое используется армянски-
ми реваншистами на кяльбаджарском 
и нахчыванском направлениях?!  

Затем он попытался ввести в заблу-
ждение общественность, заявив, что «во-
енные расходы Азербайджана состав-
ляют 17% от ВВП, что беспрецедентно 
высоко, тогда как в Армении этот пока-
затель составляет лишь 4-5%». 

Допустим, обманул ты пастухов из 

окрестностей Гюмри, но как свидетель-
ствуют данные Стокгольмского между-
народного института по изучению мира 
(SIPRI), по итогам минувшего года воен-
ные расходы соседней страны в прямом 
соотношении к ВВП выросли с 4,1% до 
5,5% (с $795 млн в 2022 году до $1 млрд 
330 млн в 2023 году), а у нас они вырос-
ли с 3,8% до 4,6% ВВП. А с учетом без-
возмездной помощи от диаспоры, Фран-
ции, США и Евросоюза получится, что 
затраты на военные цели у официального 
Иревана кратно превышают заявленные 
цифры. Более того, Индия тоже захотела 
стать «сестричкой» соседней страны, по-
ставив туда гаубицы и прочие виды ору-
жия на сумму в полмиллиарда долларов. 
Не отстает от иных фигурантов и Иран, 
как минимум предоставив свою терри-
торию для поставок в Армению оружия 
из государств, которые многие десятиле-
тия называет не иначе, как «осью зла», то 
есть, с коллективного Запада. 

Так, французское оружие (дивизион 
самоходных установок CAESAR в количе-
стве 12 штук, десятки ракет R511 и R530 
класса «воздух-воздух», 30 противотан-
ковых ракет ERYX) из парижского аэро-
порта «Орли» поступает в тегеранский 
аэропорт «Мехрабад», откуда иранская 
авиакомпания «Мераж» доставляет его 
в Армению. За последние несколько не-
дель туда были доставлены также десят-
ки гранатометов немецкого производства 
DM32, а также противотанковых систем 
«Панцерфауст 3» плюс 50 противотанко-
вых ракетных комплексов BGM71-TOW 
производства США. 

Так что если начнем загибать пальцы, 
получится, что Пашинян попросту лука-
вит, когда плачется местной обществен-
ности относительно количества заступ-
ников, особенно если учесть, что 2 авгу-
ста в Звартноце приземлились сразу два 
американских военно-транспортных са-
молета с вооружением (снайперские вин-
товки, приборы ночного видения, совре-
менные средства связи, бронежилеты для 
спецназа, ударные мини-дроны, мало-
габаритные мины, другие боеприпасы) 
и даже личным составом на борту. 

Впрочем, неважно, что заявляет Ни-
кол Воваевич на голубом глазу - что бы 
он ни говорил, мы располагаем объек-
тивными средствами наблюдения, мно-
гочисленными друзьями даже во враж-
дебных столицах и до блеска натрени-
рованным Железным кулаком, готовым 
опуститься на глупые головы в случае ре-
альной опасности.  

Так и непонятый шутник 
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Общество

Нарастающий общественно-по-
литический кризис в Пятой 

республике приобретает все но-
вые формы, отражая глубокие 
противоречия во французском 
обществе и недостатки существу-
ющей политической системы. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Обострение социальной напря-
женности и отсутствие консенсуса 
среди политических элит приводят 
к усилению поляризации и возник-
новению новых движений, стремя-
щихся заполнить вакуум доверия, 
оставленный традиционными пар-
тиями. На фоне кризиса усиливается 
потребность в новых лидерах, спо-
собных предложить инновационные 
и прагматичные решения для пре-
одоления системных проблем. Си-
туация обостряет борьбу за власть 
и одновременно создает возможно-
сти для переформатирования поли-
тического ландшафта страны, в кото-
ром на первый план выходят новые 
силы, готовые бросить вызов устояв-
шимся порядкам. На фоне разруша-
ющихся традиций, туманного буду-
щего на сцену выходят новые игроки.

Харизматичный и решительный 
лидер «Нового Народного Фронта» 
(NFP) Люси Кастетс, неожиданно ока-
завшаяся в центре политической дра-
мы Франции, становится символом 
надежды для миллионов французов, 
разочарованных в традиционных по-
литических партиях. Ее стремитель-
ный взлет на политическую арену 
произошел на фоне глубокой поли-
тической нестабильности, вызван-
ной досрочными всеобщими выбо-
рами, объявленными президентом 
Эмманюэлем Макроном. Выборы, 
задуманные как средство выхода 
из политического кризиса, вместо 
этого привели к патовой ситуации 
в парламенте, где левый, центрист-
ский и крайне правый блоки оказа-
лись в примерно равных позициях.

Кастетс, не имеющая значитель-
ного опыта в избираемых должно-
стях, тем не менее сумела быстро за-
воевать доверие и поддержку значи-
тельной части электората, объединяя 

под знаменем NFP разрозненные ле-
вые силы. Для многих она стала оли-
цетворением нового подхода к поли-
тике, который не основан на старых 
догмах, а ориентирован на реальные 
нужды граждан. В своих речах Кас-
тетс неоднократно подчеркивает, что 
ее целью является не просто борьба 
за власть, а фундаментальное изме-
нение политической системы Фран-
ции, в которой, по ее мнению, дав-
но назрели реформы.

В беседе с журналистами в одном 
из уютных кафе Парижа Кастетс по-
делилась своими взглядами на теку-
щую ситуацию. Она говорит с уве-
ренностью человека, осознающего 
свою ответственность перед нацией. 
Для нее очевидно, что политическая 
ситуация в стране находится на гра-
ни краха: Макрон, несмотря на все 
усилия, не смог справиться с вызо-
вами, перед которыми стоит Фран-
ция, и, пытаясь удержать контроль, 
лишь усилил поляризацию в обще-
стве. Кастетс открыто критикует по-
литику Макрона, обвиняя его в том, 
что он пренебрег интересами про-
стых граждан в пользу элит, и счи-
тает, что его попытки навязать свою 
волю только усугубили проблемы.

Однако, в отличие от многих своих 
предшественников, Кастетс не стре-

мится к конфронтации. Она осозна-
ет, что без диалога и компромисса 
страна не сможет выйти из кризиса. 
И потому предлагает свое решение - 
прагматичное и взвешенное, осно-
ванное на поиске точек соприкосно-
вения между разными политически-
ми силами. Ее готовность смягчить 
свои позиции по ряду спорных во-
просов, таких как налоги и пенсион-
ная реформа, свидетельствует о том, 
что она понимает важность сохра-

нения политической стабильности 
ради будущего Франции. Кастетс 
намерена вести переговоры с цен-
тристами, чтобы не допустить сце-
нария, при котором крайне правые 
силы могли бы получить контроль 
над правительством, что, по ее мне-
нию, могло бы привести к катастро-
фическим последствиям.

По мере того, как переговоры ста-
новятся все более интенсивными, Ка-
стетс проявляет свои лидерские ка-
чества, демонстрируя не только силу 
характера, но и глубокое понимание 
потребностей французского обще-
ства. Она активно разрабатывает про-
грамму, направленную на устране-
ние экономических и социальных 
проблем, считая их главными при-
чинами текущего кризиса. В ее виде-
нии Франция должна стать страной, 

где каждый гражданин имеет равные 
возможности для успеха, а государ-
ство заботится о благополучии всех 
своих граждан, независимо от их со-
циального статуса.

Для Кастетс NFP - это не про-
сто политическая платформа, а дви-
жение, способное изменить судьбу 
Франции. Она уверена, что будущее 
страны зависит от того, сможет ли 
NFP предложить реальные решения 
существующих проблем. И она ре-
шительно настроена не позволить 
Эмманюэлю Макрону или кому-ли-
бо еще игнорировать волю народа, 
которая, по ее мнению, заключает-
ся в необходимости коренных из-
менений.

Кастетс осознает, что на пути 
к власти ее партии предстоит пре-
одолеть множество препятствий. 
Однако она готова к борьбе, пони-
мая, что только через компромисс 
и сотрудничество можно достичь 
долгосрочной стабильности и про-
цветания для Франции. Она видит 
свою миссию в том, чтобы объеди-
нить страну, вернуть доверие граж-
дан к политической системе и по-
строить общество, в котором каж-
дый голос будет услышан. Впереди 
у нее сложные и ответственные пе-
реговоры, в которых каждый шаг бу-
дет иметь огромное значение для бу-
дущего страны. Она понимает, что 
успех ее программы будет зависеть 
не только от ее собственных усилий, 
но и от способности находить об-
щий язык с другими политически-
ми силами, объединенными общи-
ми целями - процветанием Франции 
и благополучием ее граждан.

Судя по всему, Франция, стоя-
щая перед лицом серьезных вызо-
вов, действительно нуждается в но-
вых подходах и смелых решениях. 
Однако в условиях ухудшающейся 
политической ситуации, когда ком-
промисс и согласие становятся все 
более недостижимыми, перспекти-
вы позитивных перемен остаются не-
определенными. Будущее Франции, 
как никогда, зависит от способности 
политических сил преодолеть свои 
разногласия ради общего блага, но 
в условиях нарастающего кризиса 
сделать это становится все труднее.

А в этом синтезе пессимизма чаще 
всего выделяется параллель между ан-
тичностью и современным Западом. 
Лучше всего это может быть проиллю-
стрировано в сопоставлении сохранив-
шихся с I в. н.э. отрывков романа Пе-
трония Арбитра «Сатирикон» с позор-
ной церемонией открытия парижской 
Олимпиады-2024, художественным 
руководителем которой был ославив-
ший на весь мир Великую олимпий-
скую хартию 42-летний французский 
гей Томас Джолли.

Сделав попытку осмыслить в своем 
сценарии прошлое и настоящее, этот 
горе-автор в итоге пришел к мрачней-
шему фарсу, выполненному постыд-
ными и оскорбительно вызывающи-
ми действиями. Фоном для своих из-
мышлений он выбрал шедевр Леонардо 
да Винчи «Тайная вечеря». И уже в са-
мом начале Олимпийских игр много-
численные участники, зрители и гости 
против своей воли попадают в охва-
ченный безумием вертеп, оживляе-
мый его автором пародией на сакра-
ментальные события из истории хри-
стианства, попутно высмеивая вечные 
атрибуты добропорядочного мироу-
стройства. 

Если Петроний переносит в своем 
романе современность в прошлое, то 
автор церемонии открытия конкретно 
попытался провести аналогию между 
современным Западом и первыми но-
сителями христианской веры, погру-
жая историческую фрагментарность 
античного автора в злободневную разъ-
единенность современного глобалист-
ского мира. На первый взгляд, сохра-
нены внешние приметы историческо-
го события. Но, к величайшему стыду 
мирового сообщества, переосмыслено 
внутреннее звучание всех сцен: траги-

ческая насмешка и гневное отчаяние 
уступили место безнравственным сце-
нам, пропаганде извращенных идей. 
Бездуховность и полная свобода от всех 
поведенческих норм и нравственных 
оценок явились и первопричиной этой 
«олимпийской» вакханалии. На весь 
мир транслировался порок во всех его 
ипостасях: порок сладострастия и из-
вращений, разгула страстей и агрес-
сии, роскоши и расточительства, на-
конец, жестокости и равнодушия. Но 
если в романе «Сатирикон» антично-
го автора герои - юноши Энколпий 
и Аскилт бегут в ужасе прочь от тол-
пы носителей этих пороков, то совре-
менный «автор» явно пытается сделать 
крен в сторону пропаганды и поощре-
ния всей этой пошлости.

Для Петрония важно было пока-
зать глобальную соотнесенность опре-
деленных компонентов древней и со-
временной ему жизни. Мир его геро-
ев - это мир разделенных, своего рода 
общество потребления со всеми ос-
ложнениями и вытекающими из них 
последствиями, особенно морального 
порядка… А этот псевдосоздатель олим-

пийского шоу предлагает миру насилие 
вместо разума, порно вместо любви.

Являясь представителем ЛГБТ-со-
общества, режиссер вакханалии под 
названием «Церемония открытия» пы-
тался застолбить раз и навсегда в пред-
ставлении мировой общественности, 
что разум и любовь - явления отмира-
ющие, что возникающую пустоту по-
сле них должны занимать насилие, не 
поддающаяся контролю ярость, разру-
шающие снизу доверху всех и вся. Не 
надо искать утешения в бессмыслен-
ной надежде на чудо… Нам предлагают 
проникнуть в предчувствие неминуе-
мой катастрофы, которое испытываем 
мы в своей погоне за наслаждением.

…Полнейшая нищета духа и тор-
жество бессмысленности жизни. Вот 
что предлагает нам автор этого «куль-
турного безобразия», клявшийся и бо-
жившийся в недурном поведении ре-
жиссер Томас Джолли.

Удручает поведение и руководства 
Международного олимпийского коми-
тета. Допустим, назначение больного 
гражданина главным организатором 
совпало с интересами и жизненным 

укладом тех, кто находится у руля ру-
ководства «доблестной Франции». Но 
куда же смотрели чиновники МОК, 
его руководство?

Кроме аморальных сцен и скабрез-
ных представлений имели место от-

дельные нарушения и отклонения от 
Великой олимпийской хартии. Напри-
мер, провокационные высказывания 
против Азербайджана, прозвучавшие 
в эфире государственного телеканала 
Франции. Видимо, невдомек руковод-
ству Пятой Республики, что нападки 
на религиозные ценности и полити-
ческие провокации в рамках Олим-
пиады являются тревожным сигна-
лом о нравственном крахе и мировом 
коллапсе, в которые ввергается мир.

Случившиеся курьезы на открытии 

Игр, конечно, могут и должны спро-
воцировать будущие дискуссии о до-
пустимых политических, культурных 
и религиозных символах в междуна-
родных мероприятиях, фестивалях 
и спортивных соревнованиях, что-
бы свести на нет конфликты и ссоры 
между всеми участниками таких гло-
бальных событий.

Немаловажное значение имеет 
и факт отсутствия лидеров мировых 
держав на церемонии открытия, что 
говорит об их политическом дистан-
цировании от Макрона, да и всего по-
литического истеблишмента Фран-
ции. Не потому ли Макрон всю пол-
ноту действий на мероприятии отдал 
трансгендерам и ЛГБТ-сообществу?!

Безусловно, скандальное открытие 
Олимпийских игр 2024 года явилось 
политической и культурной неудачей, 
оплошностью правительства Франции, 
да и лично президента Макрона. Цере-
мония открытия стала демонстрацией 
пошлости и извращенности, искаже-
ния и опошления ценностных начал 

в современном французском обществе. 
Наличие огромного количества «взра-
щенных» Макроном больших и малых 
чиновников нетрадиционной ориен-
тации во французском правительстве 
также не могло остаться незамеченным 
в церемонии открытия Игр.

Президент Франции везде и всю-
ду охотно разглагольствует об откры-
тии Игр и выставляет это как удачу 
своей команды. Без зазрения совести 
диктует, что показ представителей не-
традиционных сексуальных ориента-

ций является поддержкой свободо-
мыслия, демократии и инклюзивно-
сти. На деле же церемония открытия 
Игр стала оскорблением не только хри-
стианских ценностей, но и чувств по-
следователей всех мировых религий.

Французский католический право-
защитник Фабрице де Визио (Fabrice de 
Vizio) из-за оскорблений чувств хри-
стиан во время официального откры-
тия Олимпийских игр в Париже об-
ратился во французскую судебную 
инстанцию с иском против органи-
заторов. С подобным иском правоза-
щитник также обратился и в Комитет 
по правам человека при ООН. В своем 
выступлении в СМИ он подчеркнул, 
что намерен добиваться возбуждения 
уголовного дела против отдельных ор-
ганизаторов и идейных вдохновите-
лей этой постыдной затеи. Примеча-
тельно, что около 2600 правозащит-
ников из разных стран, среди которых 
не только христиане и мусульмане, но 
и атеисты, поддержали его и обрати-
лись в судебные органы с пожелания-
ми выступить на суде в защиту подан-
ного ими иска против организаторов 
парижской Олимпиады. Думается, уже 
невозможно далее закрывать глаза на 
неблаговидное участие в деле офици-
альных французских властей. Очень 
много улик в деле и процесс, видимо, 
невозможно будет остановить.

Нелицеприятным является и тот 
факт, что общую концепцию и сце-
нарий церемонии утвердили вме-
сте МОК и оргкомитет в правитель-
стве Франции. И только после этого 
зловещий план был запущен в дей-
ствие. С Францией-то все понятно. 
Но как будет отмываться от этой гря-
зи МОК? Ведь на его счета ежегодно 
перечисляются взносы (притом не-
малые) и из тех стран, граждане ко-
торых были оскорблены чудовищной 
пошлостью «олимпийского гей-пара-
да». Жаль, очень жаль… 

Нищета духа, или Вертеп, безумием охваченный 
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Будущее Франции, как никогда, зависит от способ-
ности политических сил преодолеть свои разногла-
сия ради общего блага, но в условиях нарастающего 

кризиса сделать это становится все труднее

Хроники политического сумрака
Когда традиции рушатся, а будущее туманно…

ЕС обязан помочь достичь 
прочного и справедливого 
мира на Южном Кавказе, за-
явил спецпредставитель ЕС по 
Южному Кавказу и кризису 
в Грузии Тойво Клаар, завер-
шающий миссию на этом посту.

«Сегодня мой последний день 
в должности специального пред-
ставителя ЕС по Южному Кавка-
зу и грузинскому кризису. С мо-
мента назначения в ноябре 2017 
года прошло почти 7 лет, и за это 
время многое произошло. Одна-
ко одно остается неизменным: 
обязательство ЕС помочь нашим 
соседям в регионе достичь проч-
ного и справедливого мира», -  
написал Клаар в соцсети Х.

26 июля этого года стало извест-
но, что Совет Европейского Союза 
назначил Магдалену Гроно новым 
специальным представителем по 
Южному Кавказу и кризису в Гру-
зии. Она приступила к выполнению 
своих обязанностей с 1 сентября.

Палестинские радикалы из дви-
жения ХАМАС продолжают удер-
живать в заложниках в секторе 
Газа 101 гражданина Израиля. 

Такие обновленные данные при-
вел советник в офисе премьер-мини-
стра Израиля Дмитрий Гендельман.

Согласно этой информации, 7 ок-
тября 2023 года вооруженные сторон-
ники ХАМАС захватили в заложни-
ки 251 человека. «По состоянию на 
1 сентября 2024 года 101 заложник 
находится в плену у ХАМАС в Газе: 
97 заложников с 7 октября 2023 года 
и 4 заложника с 2014 года (87 муж-

чин и 14 женщин, среди которых двое 
детей младше пяти лет)», - проин-
формировал Гендельман.

Из этого числа 39 человек уже 
нет в живых, их тела удерживаются  
ХАМАС в Газе, уточнил он. При этом 
за время проведения военной опе-
рации Израиля в секторе Газа с ок-
тября 2023 года удалось вызволить 
из Газы 154 человека как живыми, 
так и погибшими. 

Обновленные данные опубли-
кованы после того, как ранее утром 
пресс-служба израильской армии со-
общила о гибели в Газе шести изра-
ильских заложников.

Несолоно хлебавши
Спецпредставитель ЕС покидает Кавказ 

Надежда тает с каждым днем
101 израильтянин в плену ХАМАС
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Азербайджанский парапло-
вец Раман Салей завоевал 
серебряную медаль на лет-
них Паралимпийских играх 
«Париж-2024».

Паралимпийский чемпион 
в категории S12 проверил свои 
силы на дистанции 100 метров 
на спине. Он финишировал вто-
рым с результатом 1 минута 67 
секунд. 

Комментируя свой успех на 
Паралимпийских играх Раман 
Салей заявил, что поднялся на 
пьедестал почета в пятый раз. 

Поднявшийся на пьедестал 
почета после успеха на дистанции 
100 метров на спине в категории 
S12, нацелен на успех в следую-
щих соревнованиях во француз-
ской столице: «У меня впереди 
еще три соревнования по плава-
нию. Постараюсь достойно пред-
ставить Азербайджан. Сделаю 
все возможное для этого».

На Паралимпиаде-2024 в Па-

риже Раман Салей выступит еще 
в трех категориях. Наш спортсмен 
будет соревноваться в категории 
S13 на дистанции 50 м вольным 

стилем 2 сентября, S12 на дис-
танции 100 м вольным стилем 
4 сентября и S12 на дистанции 
100 м баттерфляем 7 сентября.

Дзюдоист сборной Азербайд-
жана, чемпион Европы, мно-
гократный призер серии Ми-
рового тура и участник Олим-
пийских игр-2024 в Париже 
Эльджан Гаджиев (90 кг) дал 
интервью azerisport.com.

- На Олимпийских играх-2024 
в Париже вас считали одним из 
главных претендентов на медаль, 
а некоторые эксперты даже на-
зывали вас скрытым фаворитом 
на «золото». Чего вам не хвати-
ло, чтобы оправдать ожидания?

- Сказать, что мне помеша-
ло волнение из-за Олимпиады, 
было бы неправдой. Я не чувство-
вал особого волнения. Я считал, 
что самым сложным соперником 
в моей подгруппе будет турецкий 
дзюдоист Михаэль Жганк, с ко-
торым я встретился в самом на-
чале. После победы над ним я по-
лагал, что смогу спокойно дой-
ти до финала. Однако во встрече 
с французским спортсменом су-
дья остановил бой во время мое-
го приема, что стало для меня не-
понятным. Хотя, признаю, я по-
спешил с его выполнением, когда 
до конца встречи оставалось до-
статочно времени. Можно было 
подождать.

- Можно ли сказать, что вам 
не хватило опыта?

- Что сказать? Если вы так ду-
маете, вероятно, так и есть.

- Однако вы побеждали всех 
троих дзюдоистов, занявших пье-
дестал почета, включая фран-
цузского спортсмена и грузина 
Лашу Бекаури, который выиграл 
золотую медаль и стал двукрат-
ным олимпийским чемпионом…

- Этот 
момент 
тоже за-
дел меня. 
На  с а -
мом деле, 
я ожидал, 
что Бекаури 
и японец Сан-
широ Мурао, заво-
евавший серебряную 
медаль, окажутся на пьедеста-
ле. Просто я думал, что Бекау-
ри будет вторым, а Мурао - тре-
тьим. А чемпионом должен был 
стать я, как вы понимаете. Двое 
других призеров, представите-
ли Франции и Греции, стали для 
меня сюрпризом. Лишь с греком 
я не встречался на соревновани-
ях, но проверял свои силы с ним 
в спаррингах. Уверяю вас, фран-
цузский спортсмен, который по-
бедил меня, всегда стремился бо-
роться со мной на тренировках. 
Я чувствовал, что он меня боит-
ся. Он старался понять мои сла-
бости, а я старался не раскрывать 
свои карты.

 -После Олимпиады вы пере-
несли операцию. Как вы сейчас 
себя чувствуете?

- Благодарю нашу федерацию. 
Моя операция была успешно про-
ведена высококвалифицирован-
ным хирургом, приглашенным из-
за рубежа. Процесс восстановле-
ния продолжается, и мне нужно 
будет воздержаться от тренировок 
примерно 5-6 месяцев. Я поста-
раюсь восстановиться как мож-
но быстрее.

- Вы амбициозный спор-
тсмен, который всегда держит 
свое слово. В конце 2023 года вы 

сказали, что 
следующий 
год будет 
успешным, 
и подтверди-
ли это побе-

дой на чемпи-
онате Европы, 

четырьмя медаля-
ми серии Мирового 

тура и, наконец, завоева-
нием олимпийской лицензии, 
что казалось очень сложным на 
тот момент. Поэтому интересно, 
какие обещания вы дадите сво-
им болельщикам по поводу ва-
шего возвращения?

- К сожалению, главное - Олим-
пийские игры - упущено. Поверь-
те, в первые дни я чувствовал себя 
очень плохо. Со временем я при-
нял это и стараюсь смотреть в бу-
дущее. Я пообещал себе, что в сле-
дующем олимпийском цикле все 
будет на более высоком уровне. 
Моя главная цель - «золото» на 
Олимпиаде-2028 в Лос-Анджелесе.

- Есть информация, что вы 
немного сбросили вес. Буде-
те ли продолжать в категории  
90 кг или есть вероятность пе-
рейти в категорию 100 кг?

- Категория до 90 кг мне боль-
ше подходит.

- Насколько наличие в кате-
гории 100 кг олимпийского, ми-
рового и европейского чемпи-
она Зелима Коцоева может по-
влиять на ваше решение?

- Зелим Коцоев - очень силь-
ный спортсмен, это бесспорно. Но 
я никогда не боялся конкуренции. 
Просто переход в эту весовую ка-
тегорию может занять много вре-
мени. Я разрешу вопрос с весом.

В азербайджанской культуре 
прочно укоренилось поня-

тие эмигрантской литературы, 
постепенно формируется пред-
ставление об эмигрантской му-
зыке, но об эмигрантской жи-
вописи до сих пор почти ничего 
не было известно, за исключе-
нием, разве что, ограниченных 
исследований, которые стали 
возможными только после об-
ретения Азербайджаном неза-
висимости. 

Афет ИСЛАМ,
«Бакинский рабочий»

Как и когда оказались азербайд-
жанские художники за границей, как 
сложилась их судьба, могли ли они 
творить вдали от родины, были ли 
признаны в странах проживания? 
Эти и многие другие вопросы не-
вольно приходят на ум, когда зна-
комишься с биографией некоторых 
из них, которые стали известными 
нам только в последние годы. 

Известный азербайджанский ис-
кусствовед, заслуженный деятель 
искусств, доктор философии по ис-
кусствоведению, профессор Зияд-
хан Алиев - неутомимый исследо-
ватель и пропагандист националь-
ного изобразительного искусства, 
автор 20 монографий и сотен статей, 
посвященных различным аспектам 
азербайджанского изобразительно-
го искусства. Именно он под занавес 
советской эпохи в 1989 году, опира-
ясь на свои исследования и упорные 
поиски соотечественников-худож-
ников, организовал в Националь-
ном музее искусств первую выстав-
ку работ азербайджанских художни-
ков, живущих в эмиграции, которая 
явилась ярким и значимым собы-
тием в культурной жизни Страны 
огней. Были выставлены работы 
восьми азербайджанских худож-
ников - Ибрагима Сафи, Али бека 
Гусейнзаде, Мухаммедселима Тура-
на, Ибрагима Эхрари, Акбера Бех-
калама, Бахрама Эмиоглу и братьев 
Давуда и Эюба Имдадиан. Выставка 
возродила надежды на восстанов-
ление исторической справедливо-
сти и возрождение национального 
самосознания, еще больше сплоти-
ла и возвысила дух представителей 
изобразительного искусства Азер-
байджана. 

Профессор З.Алиев подготовил 
каталог выставки и написал вступи-
тельную статью, которую эксперты 
считают эталоном искусствоведче-
ского анализа. Долгие годы иссле-
дований в архивах, скрупулезная 
работа по сбору информации от 
родственников и близкий ушед-
ших в мир иной или эмигрировав-
ших художников, глубокое знание 
разных эпох, школ и направлений 
позволили профессору собрать по 
крупицам и увековечить уходящую 
эпоху, живых свидетелей и творцов 

искусства Азербайджана. Также ему 
удалось наладить связи со здрав-
ствующими художниками, живу-
щими в различных странах мира, 
и познакомиться с их работами. Бла-
го, некоторые из них смогли прие-
хать на историческую родину и по-
дарить свои произведения музеям, 
организациям и частным коллекци-
ям. Были и такие, которые, не су-
мев приехать, отправили свои ра-
боты в Баку с земляками, находив-
шимися в странах их проживания. 
Примечательно, что сегодня в му-
зеях и частных коллекциях нашей 
страны находится более ста живо-
писных и графических работ худож-
ников азербайджанской эмиграции. 
Эти работы создавались вдали от 
исторической родины - в Стамбу-
ле и Нью-Йорке, Берлине и Пари-
же и др.

Основываясь на исследованиях 
профессора Зиядхана Алиева, мы 
вкратце расскажем о некоторых ху-
дожниках, которые своим талантом 
и творческой индивидуальностью 
прославили в эмиграции свое имя 
и историческую родину, где они ро-
дились.

Среди азербайджанских худож-
ников, жизнь и творчество которых 
прошли на чужбине, особый инте-
рес вызывает художественное насле-
дие видного общественного и по-
литического деятеля Али бека Гу-
сейнзаде (1864-1940). Он не только 
создал произведения, ставшие за-
метной вехой в истории отечествен-
ного изобразительного искусства, 
но и оставил ценные высказывания 
об искусстве. В Азербайджане име-
ются всего три его работы, осталь-
ные хранятся у его потомков, жи-
вущих в Турции.

Большая часть жизни и твор-
чества единственного сына А.Гу-
сейнзаде Мухаммедселима Тура-
на (1915-1993) прошла в Париже. 
Он известен как автор живопис-
ных и графических работ, роспи-
сей, оригинальных скульптурных 
работ. Особое место в его творче-
стве занимает портретный жанр. 
В Азербайджанском музее искусств 
хранится несколько картин М.Ту-
рана, который ни разу не бывал на 
своей исторической родине.

Жизнь другого азербайджанского 
художника, родившегося в Нахчы-
ване, Ибрагима Сафи (1898-1983) 
также прошла в Турции, где он 
и похоронен. Сначала он отпра-
вился в Москву, а затем в Стамбул, 
получил блестящее художествен-
ное образование, считался одним 
из ведущих турецких художников. 
Свидетельством тому служат мно-
гочисленные персональные выстав-
ки в разных странах, интерес музе-
ев и частных коллекций к его твор-
честву. В Азербайджане хранится 11 
работ И.Сафи, из которых две пе-
реданы в Музей искусств близкими 
родственниками художника, живу-

щими в Баку, а остальные, приве-
зенные в Азербайджан при содей-
ствии известного ученого-филоло-
га ныне покойного Аббаса Заманова 
хранятся в Музее азербайджанской 
литературы имени Низами.

В апреле 1986 года в стамбуль-
ской галерее «Памбыкбанка» откры-
лась выставка работ Акбара Казы-
ма Мугана (1890-1979), который ро-
дился в нахчыванском селении Баш 
Норашен. Прервав юридическое об-
разование в Киеве и Москве, он по-
ступил в Московское училище жи-
вописи, скульптуры и архитектуры. 
Одно время брал уроки у известно-
го мастера супрематических компо-
зиций Казимира Малевича. В 1916 
году правительство России напра-
вило его на работу в турецкий го-
род Ардаган, где он остался навсег-
да, создав здесь семью. Некоторое 
время художник работал учителем 
по рисованию, а с 1966 года и до кон-
ца жизни занимался пчеловодством. 
За всю свою жизнь создал около 100 
работ, многие из которых находят-
ся в частных коллекциях, около 30 - 
у его сына Нуру бея, который в 1989 
году побывал в Баку и передал одно 
из произведений в дар Музею ис-
кусств. 

Сестра известной французской 
писательницы Уммульбану Асадул-
лаевой - Кюбра ханым (1901-1985) - 
единственная женщина-художница 
в азербайджанской эмиграции. С са-
мого детства она проявляла склон-
ность к живописи, но серьезно заня-
лась ею после эмиграции в Париж, 
где брала уроки у известных масте-
ров кисти. Некоторое время явля-
лась членом «группы российских 
художников». Погребена на париж-
ском кладбище Батиньоль, недале-
ко от могилы выдающегося русско-
го певца Федора Шаляпина. В Азер-
байджане нет работ Кюбры ханым, 
как нет и сведений о ее творчестве.

Бакинец Араз Мирхади (род. 
в 1955 г.) живет в США и являет-
ся представителем нового поколе-
ния азербайджанских художников. 
В отличие от других мастеров ки-
сти, он покинул родину в те годы, 
когда советский режим одаривал 
нашу республику переходящими 
знаменами. Специальное образо-
вание получил в Баку и Санкт-Пе-
тербурге. Участник многочислен-
ных престижных выставок, автор 
целого ряда монументальных работ. 
Творческое отношение А.Мирхади 
к образцам классической каллигра-
фии, образная трактовка и вырази-
тельная передача своих религиозных 
воззрений свидетельствуют о его 
своеобразной и несколько необыч-
ной манере видения мира.

Художника Эльдара Шафиева 
(род. в 1953 г.) и скульптора Агагу-
сейна Усейнова (род. в 1960 г.) так-
же можно считать представителями 
нового поколения, отражающими 
в своем творчестве синтез восточ-
ного и западного восприятий.

По словам Зиядхана Алиева, пере-
чень живущих за рубежом азербайд-
жанских художников не ограничи-
вается теми, о которых мы вкратце 
рассказали. Наши соотечественники 
живут и творят в Узбекистане, Турк-
менистане, Турции, России, Украи-
не, Грузии, Венгрии и других стра-
нах, своеобразно передавая в своих 
произведениях ощущения, связан-
ные с жизнью на чужбине. 

В 1989 году профессор Зиядхан 
Алиев организовал в Баку выставку 
«Моя дорогая Родина» с целью оз-
накомления широкой обществен-
ности с творчеством этих художни-
ков. Она стала большим событием 
в истории национального изобра-
зительного искусства нашей стра-
ны. Конечно, было бы замечатель-
но, чтобы работы наших соотече-
ственников, достойно обогатившие 
историю изобразительного искус-
ства Азербайджана, заняли почет-
ное место в экспозиции музеев на-
шей страны.   

СОКРОВИЩНИЦА

Эмигрантская 
живопись           
Кто они, оторванные  
от родных корней художники?

В музеях и частных 
коллекциях нашей 

страны находится бо-
лее ста живописных 

и графических работ 
художников азербайд-

жанской эмиграции

Серебряный призер Парижа        
Раман Салей: У меня впереди еще три соревнования по плаванию

Амбициозный спортсмен
Эльджан Гаджиев: В первые дни после Олимпиады  

чувствовал себя очень плохо

Стараюсь  
смотреть  
в будущее.  

Я пообещал себе,  
что в следующем 

олимпийском цикле 
все будет  

на более высоком 
уровне


